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П Р А З Д Н И К
ЗНАНИЙ

90 ТЫСЯЧ ТОНН НЕФТИ
Труж еники нефт яной индуст рии области ударны м

приктстбие Л. Я. Брежпеба
СТРЕЖЕВОЙ (по телефону].
В многочисленном коллек

тиве нефтегазодобывающего 
управления «Томскнефть» в 
ответ на приветствие Л. И. 
Брежнева состоялись массо
вые митинги. Рабочие и слу
жащие нефтяной индустрии 
томского севера высказали 
слова глубокой благодарно
сти Коммунистической партии 
за высокую оценку их труда.

— Вместе со всеми нефтя
никами Западной Сибири наш 
коллектив принял повышен
ные обязательства. Мы реши
ли до конца года добыть сверх 
плана 90 тысяч тонн нефти. 
Это на 35 тысяч тонн больше 
ранее принятых обязательств,

— сказал секретарь партбюро 
П. И. Филипповский. — Слова 
томских нефтяников не расхо
дятся с делом. Только в авгу
сте сверх месячного задания 
добыто 10 тысяч тонн нефти. 
Первая нефть пошла с Вахско- 
го месторождения.

—  Слова приветствия Л. И. 
Брежнева, — сказал на ми
тинге дизелист цеха капиталь
ного ремонта А. Е. Матвеев,— 
нашли горячий отклик в нашем 
коллективе. У нас многие 
бригады опережают плановое 
задание, тем самым помогая 
увеличить добычу нефти. До 
конца года мы решили сверх 
плана отремонтировать 15 
скважин.

От коллектива цеха проката 
и ремонта оборудования вы
ступила токарь Л. А. Калинина: 

— От нас во многом зависит 
успех работы промысла. С по
вышенными обязательствами 
мы справились. Только а ав
густе в цехе внедрено три рац
предложения, экономический 
эффект составил 20 тысяч руб
лей. Мы заверяем партию и 
лично Л. И. Брежнева, что при
ложим все усилия для успеш
ного выполнения нового обяза
тельства.

Митинги состоялись в кол
лективах транспортников, бу
ровиков, строителей и геофи
зиков.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш соб. корр.

1 сентября — один из са
мых волнующих дней в 
жизни нашей страны. Это 
праздник для всех, кто 
учится. Сегодня в нашей 
области новый учебный год 
начнут 113 тысяч школьни
ков, 15 тысяч воспитанни
ков профтехучилищ, 14 ты
сяч учащихся техникумов и 
средних специальных учеб
ных заведений, 32 тысячи 
студентов. Зяачите.льно воз
росло в этом году число мо
лодых рабочих, специалистов 
и служащих, продолжаю
щих свое образование в 
ШРМ, на вечерних и заоч
ных отделениях техникумов 
м вузов.

Только что завершилиеь 
августовские совещания 
учителей школы и инженер
но-педагогических работни
ков профтехобразования. В 
этом году они проводились 
совместно, так как едина их 
главная задача, поста.влен- 
ная XXV съездом КПСС: 
закрепить достигнутое, раз
вивать и совершенствовать 
среднее образование, повы
шать уровень учебно-воспи
тательного процесса. Глав
ный итог творческого обме
на мнениями на августов
ских совещаниях — сегодня 
уже нельзя довольствовать
ся количественным охватом, 
десятилетним образовани
ем. средним процентом ус- 
певаемости учащихся, чис
лом проведенных мероприя
тий. Главное — настойчиво 
формировать у каждого 
коммунистическое мировоз
зрение, жажду к знаниям, 
трудолюбие, высокие мо
ральные качества. Решить 
эту задачу можно только 
при условии системного, 
комплексного подхода, ко
торый предполагает умение 
гармонично объединить 
учебную и воспитательную 
работу, подчинив ее главной 
цели — формированию лич
ности труженика и гражда
нина Страны Советов, ак
тивного строителя комму
низма.

Новый учебный год будет 
ГОДОМ' дальнейшего изучения 
материалов XXV съезда 
КПСС. Учить школьников 
самостоятельно пополнять 
свои знания, ориентировать
ся в стремительном нара

стающем потоке научной и 
политической информации 
— одна из главных задач 
учителя. Особое внимание 
должно быть уделено трудо
вому обучению и воспита
нию, профориентации уча
щихся.

Обращаясь к школьным 
наставникам. Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев говорил 
с трибуны Всесоюзного учи
тельского съезда; «Вы, учи
теля, хорошо знаете, что 
нет и не моасет быть такого 
обучения, которое было бы 
оторвано от нравственного 
совершенствования учащих
ся. Когда вы преподаете де
тям математику или исто
рию, физику или общество
ведение, любую другую нау
ку, вы не только сообщаете 
им необходимые в жизни 
знания, но вместе с тем учи
те их трудиться, преодоле
вать препятствия, критиче
ски относиться к себе, ста
вить перед собой большие 
цели. И главное, вы учите 
их самостоятельно думать. 
Так и только так получает
ся сплав знаний и убежде
ний. Так и только так мож
но добиться, чтобы молодся:ь 
воспринимала паши великие 
идеи не как зазубренный 
урок, а как систему собст
венных взглядов и воззре
ний».

XXV съезд КПСС выдви
нул требование улучшить 
подготовку педагогических 
кадров, совершенствовать 
знания учителя. Стратеги
ческий план нынешнего года 
должен обязательно преду
смотреть меры по ул5'чше- 
иию марксистско-.ченинс1!ого 
образования учителя. Совер
шенствование учебно-воспи
тательного процесса невоз
можно такисе без улучшения 
управления школой, повы
шения уровня организатор
ской работы райгороно.

Особенно радостным будет 
сегодняшний праздник у ре
бят, перед которыми распах
нут двери школы-новострой
ки. Их в области 11, в том 
числе 7 — в сельской мест
ности. Построено 7 интерна
тов, оборудованы новые сто
ловые, мастерские, учебные 
кабинеты, обновились ме
бель и школьное оборудова- 
пие, библиотечные фонды.

Большую помощь школе 
оказали партийные комите
ты, местные Советы, шеф
ствующие предприятия.

С каждым годом улуч
шается учебная база проф
техучилищ. В этом году бу
дет построено два комп
лекса учебных заведений — 
в Томске на 600 мест и в 
с. Мельникове Шегарского 
района на 420 мест, получат 
новые помещения сельские 
профтехучилища — № 2 в 
Колпашеве, № 3 в Асине, 

5 в Парабели. К сожа
лению, темпы строительства 
учебных заведений низки. 
Ряд училищ не получит к 1 
сентября помещения, кото
рые строят для них трест 
Томсктрансстрой, объеди
нения Союзтомекмелиора- 
ция и Сельхозтехника. 
Особенно плохо заботятся о 
развитии учебной базы сво
их училищ сельскохозяйст
венные органы и объедине
ние Томлеспром.

На протяжении ряда лет 
высоким качеством знаний 
отличаются выпускники 
техникумов общественного 
питания, приборостроитель
ного, учетно-кредитного, а 
также училищ педагогиче
ского, медицинского и фар
мацевтического. Совету ди
ректоров средне-техниче
ских и специальных учеб
ных заведений необходимо 
распространить опыт луч
ших техникумов и училищ, 
добиться сокращения отсе
ва учащихся, по№сить об
разовательный у]ювень и 
педагогическое мастерство 
преподавателей.

В осуществлении социаль
но-экономических планов 
строительства коммунизма 
особая роль принадлежит 
высшей школе. За годы де
вятой пятилетки B.V3M 
г. Томска дали народному 
хозяйству более 33 тысяч 
специалистов. Улучшился 
состав преподавательских 
кадров. Более 160 докторов к 
1.800 кандидатов наук заня
ты обучением студентов и 
большой научно-исследова
тельской работой. 7.225 сту
дентов дневных отделений— 
новое пополнение в вузов
ской семье.

Предстоящий учебный год 
для томских вузов будет го
дом интенсивного труда по 
претворению в жизнь реше
ний XXV съезда КПСС. 
Главная цель — сблизить 
всю вузовскую работу с кон
кретными задачами строи
тельства коммунистического 
общества.

Пусть сегодняшний день 
будет настоящим праздни
ком знаний, вдохновенным 
рабочим днем, достойным 
стартом большого похода за 
знаниями в новой пятилетке!
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Десять лет назад пришли в школу № 34 
в первый класс Илья Медюха и Лена Ша
повалова. Это был первый звонок и для 
них, и для новой школы. Сейчас они встре

чают первоклассников и передают им 
школьную эстафету. В добрый путь, перво
классники!

Фото Е. Лисицыне.

КОРОТКИЕ СООБЩЕНИЯ
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в  ТЮ М ЕН Ь

«П лю с 1000» — та к а я  ц и ф 
ра внесена в ранее п р и н яты е  
со ц и али сти ч е ски е  о б я за те л ь 
с тв а  бр игады  бурового м асте 
ра В . Гром ова . Это значит, что 
к прежним пятнадцати тыся

чам метров высокодебитных нефтяных скважин, гсоторые ко.тлектив решил пробурить в нынешнем году на знаменитом Самотлоре сверх плана, при
бавится еще тысяча. Так отвечают сибиряки на письмо Генерального секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. Брежнева тюменским нефтяникам, донецким угольщикам и мос- КОВСК1Ш энергетикам.

•  Х А Б А Р О В С К
Новое м есторож ден ие олова 

вы явлен о  вблизи Байкало- 
А м ур ско й  м аги стр ал и . Геоло
ги приступили сегодня к закладке разведочной штольни. Начинается определение 
границ оловорудного пояса. Сейчас в зоне БАМа работают 
семь партий Дальневосточного территориального геологического управления. , Закончена 
разведка подземных вод для

будущих городов Ургала ,и  Зейска.
•  С ЕВ ЕРО Д О Н ЕЦ К
С то ты сяч н ую  с  нач ала  года 

свер хп лан о вую  то н н у  мине
р а л ь н ы х  удобрений выдали 
сегодня хи м и ки  объединения 
«А зо т» . Это на десять тысяч тонн больше, чем предусматривалось годовыми обязатель- ствалш ко-члектива. Получению прироста продукции способствует соревнование за 
максимальное использование оборудования. Перейдя па 
расширенную зону обслуживания те.хпологических колонн, аппаратчики В. Галкин,Т. Черкасова, Л. Кривова обя
зались бесперебойно обеспечивать аммиаком смежников. 
А те в свою очередь своевременно перерабатывают получаемое сырье и выпускают 90 процентов продукции высшего качества. (ТАСС).
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авершим ж атву  хлебов к 10, 
о б м о л о т  —к 12 с е н т я б р я !

Ход уборочной страды комментирует первый сеире 
тарь Первомайского райкома КПСС А. Н. Соколов.

I

к  31 августа в районе скошены 
хлеба с 45 процентов площади. 
Сейчас, когда механизаторы в ос
новном закончили трудоемкую 
работу по уборке кукуру.эы, вы
свободилась техника, жатва хле
бов в полном разгаре. Райком 
партии и райисполком приняли 
решение провести с 1 сентября 
ударный декадник по уборке уро
жая. Цель декадника: к 10 сен
тября завершить косовицу, а к 12 
сентября об.молотить все хлеба.

^Хозяйствам района предстоит 
убрать еще свыше 11 тысяч гек
таров. По графику определено 
ежедневно косить хлеба с площа
ди 1.000—1.100 гектаров. В работу 
включено 30 валковых жаток, 
более сотни ко.мбайнов, большое 
количество тракторов, автомашин 
и другой техники. Дневная выра
ботка на жатку должна состав
лять не менее 15 гектаров, это 
позволит убрать половину хлебов 
раздельно. На комбайн при пря
мом комбайнировании выработка 
должна составить не менее 8 гек

таров. Таким образом, одновре
менно с раздельной косовицей 
включаем комбайны на подбор
ку валков и прямое комбайниро- 
ваН'Ие.

Первостепенное внимание уде
ляем улучшению организации 
труда, развитию действенного со
циалистического соревнования. 
Для повышения производительно
сти каждого агрегата внедрена 
групповая работа комбайнов, соз
дано 12 убопочно-транспортных 
комплексов. Для ускорения тем
пов жатвы намечено использо
вать такой важный резерв, как 
маневрирование техникой внутри 
района и хозяйств. Скомплектова
но 12 звеньев для уборки соломы 
с полей. Они обеспечат скирдова
ние соломы сразу после заверше
ния обмолота хлебов на поле. 
Действуют на полную мощность 
15 зерноочистительных и сушиль
ных комплексов, которые успеют 
переработать зерно при самых 
напряженных темпах обмолота.

•  УДАРНЫЙ ДЕКАДНИК 
ПО УБОРКЕ УРОЖАЯ

•  ПОБЕДИТЕЛИ НА
ЗВАНЫ

•  ВЫСОКИЙ НАКАЛ ЛВ 
ТОСТРАД

Пе е н н и и
Ю к т и п л Е в с

Усиливаем темпы вспашки зя
би. Сейчас на осенней пахоте 
используется 40 тракторов, в 
ближайшие дни в пахотном парке 
будет 65—70 агрегатов. К первым 
числам октября намерены завер
шить подготовку пашни под весь 
яровой клин.

В ближайшие 2—3 дня завер
шаем с€в_ озимой ржи. Озимое 
поле в общей структуре посевов 
займет 21,5 процента.

Меры по усилению темпов 
уборки в дни декадника рассмот
рены  ̂ на партийных собраниях 
хозяйств, в каждо.м коллективе. 
За каждым уборочным комплек
сом закреплены парторганиза
торы из числа партийного актива. 
Им поручено заняться улучше
нием организации труда, обеспе
чить гласность социалистического 
соревнования, наладить хорошее 
обслуживание всех, кто работает 
в поле. В хозяйства направлен 
отряд культурно-просветитель
ных работников. Определены 
конкретные обязанности членов 
бюро райкома партии и членов 
райисполкома.

Можно с уверенностью сказать, 
что коллективы подготовлены к 
напряженной работе на заверша
ющем этапе страды. Многие ме
ханизаторы трудятся с небыва
лым подъемом. Например, маши
нисты жаток Г. Н. Полозов из 
колхоза «Маяк», В. Д. Чичак из 
колхоза «Рассвет», С. Н. Парец- 
кий из колхоза «1 Мая» еже
дневно скашивают до 20 гектаров 
хлебов. Комбайнеры Л. Ф. Кураш 
(колхоз «1 Мая»), С. В. Опря 
(«Рассвет»), А. Г. Толкачев («За
ря») уже намолотили от 2.500 до 
3.000 центнеров зер.ча. Замеча
тельно проявил себя на вспашке 
зяби тракторист колхоза «Заря» 
А. Н. Мазиков, который на трак
торе «Кировец» поднял 400 гекта
ров зяби. Звенья на уборке соло
мы А. В. Селюнина («1 Мая») и 
Н. Д. Тартынова («Рассвет») за 
неделю заскирдовали по 300 и бо
лее тонн соломы.

Сельские труженики вместе с 
посланцами городов и рабочих 
поселков стремятся сделать все, 
чтобы быстро и без потерь завер
шить жатву хлебов.

В О Б К О М Е  К П С С ,  О Б Л И С П О Л К О М Е  И О Б Л С О В П Р О Ф Е

С Е Н Т Я Б Р Ь  П Р И Н И Н Д Е Т  Э С Т А Ф Е Т У
Бюро Томского обкома КПСС, исполнительный лекса колхоза имени 50-летия Великого Октября Шегар- 

комитет областного Совета депутатов трудящихся и ского района, возглавляемый Н. И. Малковы.ч, выполнив- 
президиум облсовпрофа подвели итоги областного со- задание по комплексу осенне-полевых работ на 30
Пиалистическпгп гппепнпяяниа v/lnnntjuri.>m!iunT¥,^n.»- ПРОЦеНТОВ. в  спелнем на комбайн гктнрнп но finциалистического соревнования уборочно-транспорт
ных комплексов и машинистов жаток на уборке уро
жая за последнюю неделю августа.

Победителя.ми в социалистическом соревновании при
знаны;

' ■----- — --г-- П а.
процентов. В среднем на комбайн скошено по 60 гектаров 
зерновых культур;

машинисты жаток: В. Н. Хохлов из совхоза «Таежный» 
Вакчарского района, скосивший раздельно 402 гектара 
зерновых; В. С. Марцев из совхоза «Октябрь» То.мского 
района, скосивший раздельно 375 гектаров зерновых;

коллектив Зоркальцевского уборочно-транспортного А. В. Горшкалев из колхоза «Гигант» Шегарского райо- 
ьомплекса совхоза «Октябрь» Томского района, возглав- на, скосивший раздельно 320 гектаров зерновых 
ляемыи П. Г. Поповым, выполнивший задание по комп- Коллективу Зоркальцевского уборочно-транспортного 
лексу осенне-полевых работ на 37 процентов. В среднем комплекса совхоза «Октябрь» Томского района маши- 

скошено по 90 гектаров зерновых культур; нисгу жатки В. Н. Хохлову из совхоза «Таежный» Бак- 
Ново-Бурковского уборочно-транспортного чарского района присуждены переходящие вымпелы об- 

комплекса совхоза «Таежный» Вакчарского района, воз- кома КПСС, облисполкома и облсовпрофа 
главляемыи В. И. Желтовым, выполнивший задание по Решено занести на Доску почета в газете «Красное 
комплексу осенне-полевых ра^т на 38 процентов. В сред- знамя» коллективы Зоркальцевского, Ново-Бурковского 
нем на комбайн скошено по 89 гектаров зерновых куль- Баткатского уборочно-транспортных комплексов; маши-

« нистов жаток В. Н. Хохлова. В. С. Марцева, А. В. Гор-коллектив Баткатского уборочно-транспортного комп- шкалева. ^ ^

Подошла осень е ее ненастьем и похолоданием. У сель
ских тружеников прибавилось забот. В первой половине сен
тября надо завершить косовицу и обмолот хлебов, убрать 
картофель и овощи. Одновременно важно позаботиться об 
урожае будущего года: засыпать добротные семена, вспа
хать зябь под весь яровой клин, в ближайшую неделю за
вершить сев озимой ржи. Много дел у животноводов. Хоро
ший запас кормов позволяет увеличить производство молока 
и мяса. И тут очень важно заблаговременно перевести скот 
на зимнее содержание, подготовить помещения, подвезти к 
фермам неебходимый запас кормов.

•  На полях области развернулась массовая жатва хле
бов. К 30 августа они скошены с 33,2 процента площади, 
обмолочены с 22,2 процента площади. Больше всего ско
шено хлебов — 46,6 процента (почти все раздельно) в хо
зяйствах Вакчарского района. 43,3 процента посевных 
площадей скошено в Первомайском районе. Усиливают 
те.мпы жатвы асиновские, молчановские и кривошеин- 
ские земледельцы. Пока медленно развертывается эта 
работа в Зырянском, Кожевниковском, Колпашевском, 
Парабельском, Тегульдетском районах.

Сейчас, когда в основном завершена такая трудоемкая 
работа, как уборка кукурузы, надо переключить допол
нительные силы на уборку хлебов. Земледельцы Перво
майского района решили завершить косовицу к 10 сен
тября, а обмолот хлебов — к 12 сентября. Земледельцы 
Асиновского района завершат уборку хлебов в первой 
половине сентября.

•  Ударная задача — в ближайшие дни завершить сев 
озимой ржи, выполнить дополнительные обязательства 
по расширению озимого клина. Усилили темпы посевной 
в хозяйствах Томского, Колпашевского, Чаинского, Кри- 
рошеинского и Первомайского районов. Отстают Зырян
ский, Шегарский. Кожевниковский и Парабельский рано- ны.

0  Сейчас  ̂дополнительные силы переключены на 
вспашку зяби. Эта работа пока шла медленно. По области 
план осенней вспашки на 30 августа выполнен лишь на 
8,7 процента. Несколько лучше эта работа идет в хозяй
ствах Чаинского, Первомайского, Томского районев. Мед
лят с осенней пахотой в Асиновском, Зырянском, Кожев- 
никрвеком, Колпашевском, Молчановском, Парабельском 
районах.

ф  В сентябре на полную мощность должны работать 
агрегаты_̂  по производству травяной .муки. По области на 
условный агрегат АВМ-0,4 выработано 220 тонн ценного 
корма. По районам показатели следующие: а Каргасок- 
ском выработано на условный агрегат 402 тонны, в Том
ском 376, Молчановском — 352, Александровском — 
320, Первомайском — 301, Колпашевском — 284, Криво- 
шеинском — 271, Чаинском — 229, Бакчарском — 205, Зы- 
рянско-м — 190, Кожевниковском — 148, Шегарском — 
144, Асиновском — 125, Тегульдетском — 59 тонн.

ф Валовой надой молока по области по состоянию на 
30 августа снизился на 55 центнеров. Суточный надой от 
liopoBbi 8 килограммов — на 0,3 килограмма меньше, 
чем на эту дату прошлого года. Выше надой, чем в прош
лом году, на фер.мах Зырянского, Первомайского, Чаин
ского, Молчановского, Колпашевского, Вакчарского райо
нов. В остальных районах надои ниже, чем в прошлом 
году.

СТРАДА АВТОТРАН СПОРТНИ КОВ

|Три нормы ежедневно
Подведены итоги соревнования водителей областного объ

единения Сельхозтехника, занятых на уборке урожая, за вто
рую декаду августа. Первой стала бригада Владимира Чижо
ва из Зырянского объединения Сельхозтехника, работающая в 
колхозе имени Ленина. Восемь шоферов за десять дней пере
везли 3.834 тонны зеленой массы, выполнив план на 221 про
цент. Среди водителей победителями стали шоферы Зырянско
го объединения Петр Захаров и Юрий Ведякин, из Аси
новского отделения — Анатолий Саценко и Юрий Савловец. 
Выработка у них превышает триста процентов.

Итоги соревнования ко.чментируст начальник транспортно
го управления областного объединения Сельхозтехника Ю. Г. 
ТЮРИН.

Уртамское объединение 
тоже успеигао выставило 
автомобили, коэффициент 
выхода машин на линию 
здесь также равен единице. 
Но бригады даже не выпол
няют планы. И  не потому, 
что шоферы здесь не умеют 
или не хотят работать. Объ
яснение простое: значитель
ная часть грузовиков занята 
доставкой торфа. Хотя, как 
известно, уборочные авто
мобили должны использо
ваться только по целевому 
назначению.

На фоне достижений на
ших соперников в облает- 
ном соревновании — водите, 
лей областного транспорт
ного управления — резуль
таты лучших шоферов Сель
хозтехники довольно скром
ные. Если судить по ним, то 
может сложиться впечатле
ние, что сельские автомоби
листы уступают городским в 
мастерстве, трудолюбии. 
Жатвы прошлых лет, когда

— Областное объединение Однако есть и недостатки.
Сельхозтехника выполнило допущенные нашими объеди- ______
разнарядку облисполкома: в *̂®ниями и отделениями. Не наши люди не раз были пер-

везде руководители отнес- выми, убедительно показали, 
лись к страде с должной что это не так. Отставание 
серьезностью. Молчановское объясняется тем, что не все 
спецотделение до сих пор не руководители местных от- 
поставило совхозам восемь делений и объединений при- 
MamjfH из сорока, а из 32 дают должное значение со- 
прибывших восемь сразу ревнованию. Достаточно на- 
встали на прикол. Не проя- звать такой факт. Томское 
вили ответственности и ру- предприятие Транссельхоз- 
ководители Кожевниковского 
отделения; из 125 автомоби
лей на 19 августа поставле
но всего лишь восемьдесят.
Управляющий, отделением 
В. Н. Войцеховский. глав

районы направлено более 
тысячи автомобилей. Мно
гие отделения и объедине
ния хорошо подготовились к 
важнейшей кампании года, 
вовремя направили в хозяй
ства грузовики. Среди них 
прежде всего следует на
звать Асиновское отделение. 
Зырянское объединение. Но
вониколаевское отделение, 
Каргасокское объединение. 
Следствие серьезной подго
товки к жатве — высокие 
результаты в труде.

Отдавая должное трудолю
бию, энергии победителей, 
нельзя не назвать еще одно 
слагаемое успеха: самоот
верженный труд сельских 
механизаторов. В колхозах 
«Сибиряк», им. Ленина Зы
рянского района, в откорм- 
совхозе Асиновского района

техника, пригородное спец
отделение, Октябрьское 
спецотделение и некоторые 
другие  ̂ вообще не подали 
сведений о работе водителей 
за вторую декаду августа и

ный инженер Е. П. Дмитри- лишили шоферов возможно- 
ев не принимают действен- сти сравнивать свою работу 
ных мер, чтобы выставить с достижениями коллег из 
положенное число грузови- других районов, 
ков.

т™,. Будем справедливы — всть и другие факты. Вот это.м большая доля вины 
сводка за десятидневку, транспортного управления 
Кривошеинское отделение областного о б т ^ д ^ и я  
Сельхозтехники трудится Сельхозтехника. Mbf сейчас

принимаем меры организапринимасм Меры организа-отлично подготовили техни- фициент использования пар- ционного технического пп 
ку, эффективно организова- ка приближается к единице, рядка с тем чтобы гяк мпГ

П7-»̂ ГТ7 -Л гтт»-» «-.««л.»» ТО ЛРТТ» TJO тгт.сит,»тл л тттт л г» CkClfV lVl(Jли труд. Жатва здесь ведет 
ся крупными уборочно
транспортными отрядами, 
что облегчает управление, 
ремонт и техническое обслу
живание машин и механиз
мов.

то есть на линию ежедневно 
выходят все автомобили. Л 
результаты тем не менее не 
блестящие. В чем дело? Труд 
там организован не лучшим 
образом. ‘

жно быстрей поставить на 
колеса все автомобили, под
нять их производительность, 
шире развернуть соревнова
ние за проведение уборки 
кратчайшие сроки и без 
терь.
яшшшвш ■■■■шмкнан i
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Партийная
ЗА Л Е Н И Н С К И Й  С Т И Л Ь  Р А Б О Т Ы

Г^

1 ЖИЗНЬ НЕПРЕМЕННОЕ
УСЛОВИЕ УСП ЕХА

Очередной пленум Верх- 
некетского райкома партии 
обсудил вопросы, связан
ные с выполнением поста
новления пленума обкома 
КПСС «О задачах партий
ных организаций области по 
дальнейшему утверждению 
ленинского стиля в работе 
в свете требований XXV 
съезда КПСС».

В докладе первого секре
таря райкома В. Б. Ильина 
и почти в каждом выступ
лении приводилось ставшее 
уже крылатым после съезда 
определение ленинского сти
ля, как стиля творческо
го, чуждого субъективизму, 
проникнутого научным под
ходом ко всем обществен
ным процессам. Он предпо
лагает высокую требова
тельность к себе и другим, 
исключает самодовольство, 
противостоит любым прояв
лениям бюрократизма и 
фоомализма.

В этой емкой формуле — 
и норма поведения, и нрав
ственный ориентир для 
каждого коммуниста, а если 
говорить о руководящих ра
ботниках — то и круг обя
занностей. Дальнейшее ут
верждение ленинского сти
ля работы является не
пременным условием ус
пеха политического и хо
зяйственного руководства, 
совершенствования его форм 
и методо'В во всей сфере 
управления.

Именно с точки зрения 
управления, его эффектив
ности и качества, как того 
требуют решения съезда, го
ворили о своих задачах уча
стники пленума.

ВОСПРИИМЧИВОСТЬ 
к Н О В О М У

в  последние годы леспром
хозы Прикетья стали рабо
тать более стабильно, подня
лись производительность 
труда, выработка на меха
низм. Успех этот — резуль
тат организационной и тех
нологической перестройки, 
повсеместного перехода к 
укрупненным бригадам и 
вахтовому методу лесозаго
товок, к созданию межсезон
ного запаса древесины в 
хлыстах. Известное поста

новление ЦК КПСС «Об 
опыте работы Томского, Тю
менского и Вологодского об
комов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя- 
ти11 на повышение эффек
тивности лесозаготовитель
ного производства» опреде
лило главное направление 
развития лесной промыш
ленности, ту основу, на ко
торой строятся дальнейшие 
поиски.

Постановление ЦК КПСС
— один из убедительных 
примеров научного подхода 
к руководству экономикой. 
Оно учит постоянно учиты
вать и использовать дости
жения науки и передового 
опыта на практике, опира
ясь при этом на массы и 
развивая их инициативу. 
Это и есть ленинский, пар
тийный подход к делу.

На пленуме приводилось 
немало фактов, когда пар
тийные организации, опи
раясь на передовиков и но
ваторов, добиваются общего 
подъема, успешной реали
зации на.меченных планов. 
Так было при становлении 
укрупненных бригад и за
рождении других ценных 
начинаний. Так строится 
сейчас работа по внедрению 
бригадного хозрасчетного 
подряда.

Стремясь умножить свой 
вклад в пятилетку, передо
вые бригады Прикетья об
ратились с письмом ко всем 
лесозаготовителям области, 
в котором обосновали необ
ходимость перехода на бри
гадный подряд. Обком пар
тии одобрил их инициативу 
и принял постановление, 
обязывающее партийные ор
ганизации лесозаготови
тельных предприятий раз
вернуть работу по широкому 
освоению прогрессивного ме
тода.

(^егодня, отмечалось на 
пленуме, в районе работают 
по подряду уже восемь бри
гад.

— Мы воочию убедились,
— сказал первый секретарь 
райкома партии В. Б. Иль
ин, — что подряд способст
вует повышению произво
дительности труда, экономии 
ресурсов, воспитанию людей 
в духе коммунистического 
отношения к труду. Буду

щее — за бригадным подря- 
до.м.

Однако далеко не везде и 
не сразу инициатива пере
довых коллективов нашла 
поддержку. Недавно бюро 
обкома КПСС приняло спе
циальное постановление по 
письму, рабочих бригады Ге
роя Социалистического Тру
да В. П. Янышевского из 
Аслановского леспромхоза. 
Рабочие писали, что руково
дители предприятия мало 
заботятся о четкой органи
зации производства, внедре
нии нового, а это мешает 
выполнению обязательств, 
работе по методу бригадного 
подряда. В постановлении 
бюро обкома партии отмече
ны недостатки, характерные 
и для других леспромхозов. 
Это серьезный урок для 
районного актива.

Как всякое новое дело, 
глубоко затрагивающее про
изводство, хозрасчетный 
подряд требует всесторонне
го обеспечения. Вот почему 
на пленуме вновь и вновь 
подчеркивалось, что партий
ные организации леспром
хозов должны повернуть 
инженерно-технические и 
экономические службы в 
сторону основных производ
ственных ячеек — укруп
ненных бригад, в сторону 
бригадного подряда. Особая 
роль в этом принадлежит 
управленческим парторгани
зациям предприятий. Важна 
добрая инженерная поддер
жка рабочей инициативы.

В докладе были названы 
тенденции, которые мешают 
дальнейшему утверждению 
подрядного метода. Во-пер
вых, это неправильный 
учет, когда в отчетные дан
ные об экономических ре
зультатах подряда включа
ются затраты, которых 
бригада фактически не про
изводила. Не соблюдается 
график отпусков. В бригадах 
имеется лишняя техника 
(это излишество — сущест
венный тормоз, если учесть, 
что многие бригады работа
ют в одну смену).

Разобравшись в причинах 
слабой работы по хозрасчет
ному подряду, райком пар
тии предложил следующие 
меры.

В обязательстве бригады

и договоре одним из основ
ных показателей должна 
быть выработка на трактор 
И человека в год. А это — 
■целая- цепочка: двухсмен
ный режим работы и соот
ветствующие стимулы к это
му; рациональное использо
вание техники и замена ее 
по специальному графику; 
учет рабочего времени меха
низмов в сопоставлении с 
фактическими объемами ра
бот; порядок в учете мате
риалов и приеме лесосек.

Экономистам . нетрудно 
увидеть, что эти рекоменда
ции требуют инженерной и 
их—экономистов, планови
ков, бухгалтеров — поддерж
ки на деле.

При обсуждении столь 
многоплановой проблемы 
как дальнейшее утвержде
ние ленинского стиля ра
боты, участники пленума 
поднимали множество воп
росов. Внедрение бригадного 
подряда — лишь один из 
них, определяющий воспри
имчивость к новому, пере
довому, умение найти необ
ходимые методы и средства 
для достижения поставлен
ной цели. А это немало.

Рекомендации райкома 
партии по бригадному под
ряду свидетельствуют о 
стремлении руководителей 
района делом ответить на 
критику. Но из отдельных 
выступлений участников 
пленума явствовало, что эту 
его заслугу можно поставить 
ему и... в упрек.

Райком партии не ушел 
от подмены хозяйственных 
руководителей.

И не ушел потому, что, 
как отметил заведующий 
отделом лесной промышлен
ности обкома КПСС М. Д. 
Вялов, невысок уровень ра
боты в первичных партий
ных организациях. Напри
мер, когда внедрялись ук
рупненные бригады и вах
товый метод, парткомы лес
промхозов сделали очень 
многое для политического и 
организационного обеспече
ния перестройки. Здесь, и 
прежде всего в Ингузетском 
леспромхозе, была заложена 
основа освоения передовых 
методов. Бригадный подряд 
ингузетцы поддержали, но 
гюка только на словах. От

Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  
П Е Р Е С Т Р О Й К
На фермах нашего совхоза 

5.300 голов крупного рогато
го скота, в том числе — 
около двух тысяч коров. 
Обеспечить такое поголовье 
кормами в достатке за пос
ледние годы нам не удава
лось. Нехватку восполняли 
тем, что получали от госу
дарства. Только в позапро
шлом году, к примеру, из 
госфондов было получено 
1.700 тонн концентрирован
ных кормов.

В прошлую зимовку эта 
цифра намного уменьши
лась — третью часть своего 
запаса витаминной травя
ной муки мы обменяли на 
фураж. И потому нынче в 
канун «зеленой жатвы» по
ставили задачу: заготовить 
травяного концентрата 3-.500 
тонн, в три раза больше, 
чем в прошлом сезоне, что 
позволит получить за счет 
обмена весомую добавку к 
фуражу, который произве
дем в совхозе.

Задача реальная. Почти 
две тысячи тонн травяной 
муки (1.846 тонн на 19 ав
густа) уже заготовлено. Пол
торы тысячи тонн из этого 
количества сдано в обмен на 
фураж. Намечаем 'сдать еще 
тысячу тонн.

3агот0‘вки продолжаются. 
Возможности для успешно
го их завершения есть. 
Сырья достаточно; почти на 
1.000 гектаров увеличены в 
совхозе площади лугов за 
счет мелиорирования закоч- 
каренных участков, есть 
сенокосные угодья и сеяные 
культуры. Серьезным тормо
зом может быть только 
нехватка тарных мешков и 
некоторых запчастей к АВМ. 
С помощью облсельхозуп- 
равления и Сельхозтехники 
эта проблема, надеемся, бу
дет решена.

Работу агрегатов по при
готовлению витаминной тра
вяной муки возглавляют 
умелые, добросовестные лю
ди. Это заведующий мастер
ской коммунист П. В, Под- 
корытов, кузнец М. Л. Гу- 
целенко, электрик А, Арче- 
басов. Некоторые из них по
бывали ранее в Каргасок- 
ском районе, познакомились 
Б совхозе «Каргинский» с 
опытом 1,1ашинистой АВМ.

О высоких достоинствах 
травяной муки мы судим по 
прошлой зимовке, тогда на 
корову пришлось по 0,7 тон
ны. Продуктивность скота

повысилась, падеж молод
няка сократился. Столько 
же травяного концентрата 
будем иметь на корову и 
нынче, остальной, как уже 
сказано, обменяем на фу
раж. Для нас очень важно и 
то, что этот корм, как 
известно, можно готовить и 
в сырую погоду.

Нынче совхоз в небывало 
короткий срок заготовил се
наж, его закладка была за
вершена во второй декаде 
июля. При плане 5.000 тонн 
припасено 6.740.

каждого отделения — заг
лавная роль в заготовках 
была отведена управляюще
му. Больше стало хозяй
ского глаза, инициативы, де
ловитости.

Заметны перемены к луч
шему и в организации со
ревнования. Итоги подводим 
каждый день. В борьбе за 
высокие темпы и качество 
применяем материальные 
стимулы. В Суготе, к приме
ру, требовалось убрать сея
ные культуры на сенаж за 
4 дня, в Новом Короткине—

•  СОВХОЗ «ЧЛЖЕМТОВСКИЙ1» ОБЕСПЕЧИТ ФЕРМЫ КОР
МАМИ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ф НА УСЛОВНУЮ 
ГОЛОВУ СКОТА БУДЕТ ЗАГОТОВЛЕНО ПО 21 ЦЕНТНЕРУ 
КОРМОВЫХ ЕДИНИЦ •  КАЧЕСТВО КОРМОВ УЛУЧШЕНО
•  НОВАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ТРУДА В ОТРЯДАХ О ДЕЙСТВЕН
НОСТЬ СОРЕВКОВАНИЯ И ХОЗРАСЧЕТНЫХ СТИМУЛОВ
•  РАБОТЫ ВЕДУТСЯ В КОМПЛЕКСЕ

Считаем, что заметно по
влияла на успех организа
ционно-управленческая пе
рестройка в сенажных отря
дах. Они стали более круп
ными, набор машин увели
чился. Это повлияло на про
изводительность труда, сде
лало более действенной ра
боту ремонтной службы.

В прошлом сезоне обязан
ности начальника каждого 
сенажного отряда были 
«всеобъемлющими», а пото
му не всегда выполнялись 
исправно. Нынче мы сдела
ли так; работал отряд на 
абрамкинских лугах — его 
возглавил управляющий А5- 
рамкинским отделением 
В. Т. Ожогин, переехал в 
Сугот — начальником стал 
управляющий П. С. Пода- 
нев. Говоря иначе, за орга
низацию всего дела нынче 
отвечал управляющий, а за 
работу техники и ремонтной 
службы — стоявшие ранее 
во главе отрядов инженеры 
И. В. Пашковский и Н. М. 
Ефремов. Такой вариант уп
равления оказался удачным.

Важно и другое. Успех зи
мовки, как'известно, пред
определяется ходом «зеле
ной жатвы», значит, и роль 
управляющего в проведе
нии жатвы надо повысить. 
Не «какой-то» объединенно- 
сборный отряд «со стороны» 
готовил корма для фермы

за 7 дней. Разработали хоз
расчетные задания, опреде
лили размеры премиальных. 
Задания выполнены в срок, 
кор.мовые достоинства куль
тур, предназначенных на 
сенаж, хорошие.

Применили как стимул и 
«систему талонов». Если, ме
ханизатор перевыполнил 
дневное задание, ему вру
чается талон, дающий право 
на получение поощрения. 
Думаем, однако, что в си
стеме стимулов наиболее 
действен тот, что заключен 
в хозрасчетном задании. В 
будущем намерены совер
шенствовать разработку та
ких заданий.

Говоря о факторах успеха, 
нельзя не сказать о механи
заторах и всех рабочих сов
хоза, о том, что они не счи
таются со временем, пра
вильно понимают свой долг. 
Изо дня в день перекрыва
ют нормы трактористы 
Н. П. Крикунов, К. П. Овсян
ников, Я. А. Мает, В. В. Ан
дрианов. По 450—600 гекта
ров трав скосили В. И. Сер
геев и И. П. Милованов. На 
прессах высока выработка 
у машинистов А. П. Ива
щенко, Г. П. Петрова, И. В. 
Колобова. Таких в совхозе 
— многие десятки.

Больше внимания уде
ляем нынче и качеству. Это
му служит система оплаты

труда и контроля. За высо
косортные корма (по ре
зультатам анализа) будут 
выплачены премиальные. 
Проверяют заготовку сов
хозные контролеры. А не
давно в, хозяйстве проведен 
районный рейд печати и 
народного контроля. Его 
участники проверили каче
ство заготовки всех видов 
кормов. Опубликованные в 
газете «Советский север» ма
териалы рейда говорят, что 
основные технологические 
требования, как правило, 
соблюдаются.

К концу второй декады 
августа совхоз уже загото
вил по 14 центнеров кормо
вых единиц на условную го
лову скота, а всего нынче 
будет по 21 центнеру. Сена 
и сенажа припасли на коро
ву по 6Д тонны, планируем 
иметь по 7. Заготовки про
должаются.

Начинаем уборку зерно
вых. Ставка — на раздель
ную жатву, чтобы быстрее 
заготовить на силос подсол
нечник и кукурузу. По- 
прежнему проявляем заботу 
о молочных и откормочных 
гуртах, о подготовке ферм к 
зиме. Скот пасем на отавах. 
Нынче на трети пастбищных 
угодий траву перед пасть
бой скосили на сенаж. Уда
лось таким образом и при
бавку в запасах сенажа 
обеспечить, и гурты выве
сти на улучшенные участки. 
Подкармливаем скот зеле
ной кукурузой. Вводим в ра
цион фураж, полученный в 
обмен' на травяную муку. 
Скоро начнем подкармли
вать корнеплодами. Надой 
в эти дни на 0,2 килограмма 
выше прошлогоднего. Но 
этот показатель нужно
улучшить, потому что про
дуктивность молочного ста
да в начале года снизи
лась. Упущенное наверсты
ваем.

Готовим фермы к зиме. 
Ремонтом помещений занята 
совхозная бригада, ей помо
гают горожане из Колпаше-
ва.

Думаю, что все многотруд
ные работы летнего и осен
него комплексов труженики 
совхоза нынче выполнят 
успешно.

Н. ЖОРЖЕВСКИЙ.
директор совхоза «Ча- 

жемтовский»,
КолпащСвский район.

партийной организации это
го леспромхоза на пленуме 
выступили двое — секре
тарь парткома А. А. Гусаков 
и директор, член бюро рай
кома партии Е. П. Немчи
нов. В их выступлениях бы
ло много дельного, конст
руктивного — повестка дня 
пленума располагала к это
му, — но подряда они кос
нулись вскользь. Да и что 
сказать...

Более отчетливо по этому 
вопросу высказались канди
даты в члены райкома 
КПСС электрик Белоярской 
ПМК-7 М. Н. Охотников и 
токарь Аслановского лес
промхоза А. П. Прилуцкий. 
Среди выступавших., почему- 
то не оказалось коммуни- 

. стов, работающих непосред
ственно в лесу,----ни валь
щиков, ни трактористов, ни 
бригадиров. А ведь они мо
гли сказать, как работа пер
вичных партийных органи
заций сегодня увязывается 
с заботами лесозаготовите
лей и, в частности, что сдер
живает у них внедрение 
бригадного подряда.

К А К  Т А М ,
НА ПЕРЕДНЕМ К Р А Е?

Один из разделов доклада 
и часть выступлений на 
пленуме были посвящены 
вопросам организационного 
и политического укрепления 
первичных партийных орга
низаций, повышения их ро
ли и ответственности.' И это 
не случайно. Уровень пар
тийного, да и хозяйственно
го руководства зависит от 
ближайшей опоры — пер
вичных парторганизаций.

Говоря об эффективности 
управления, В. Б. Ильин 
сказал, что планирование 
помогает выделять главные 
дела, конкретно подходить к 
разграничению функций 
партийных, советских, хо
зяйственных органов. На 
примере бригадного подпя- 

,да можно видеть, как 
тут много пробле.матичного, 
отчего происходят подмена и 
дублирование. Есть свои 
трудности и в первичных 
парторганизациях, но с той 
лишь разницей, что парт
ком, партбюро и админист
рация порой действуют раз
общенно, их методы рабо
ты не всегда согласуются. 
В итоге страдает дело.

На пленуме выступал се
кретарь партийной органи
зации, главный инженер 
Катайгинской ПМК А. П. 
Зотов. Коллектив здесь мо
лодой, но планы выполняет 
и перевыполняет. Вот толь
ко какой ценой? В работе 
много нервозности и нераз
берихи: мастер дает одну
команду, начальник участка 
— другую, начальник ПМК

третью. Много прогулов, 
а управы на разгильдяев 
нет, воспитательной работы 
с ними не ведется.

Критикуя стиль работы 
администрации, А. П. Зотов 
ничего не предложил, не 
объяснил, почему бездей
ствует парторганизация, в 
какой помощи она нуждает
ся.

Нечто подобное, судя по 
выступлению секретаря 
парткома В. Г. Манацкова, 
происходит в Белоярском 
леспромхозе. Руководители 
предприятия вполне компе
тентны, но недисциплиниро
ванны, не выполняют реко
мендаций райкома партии и 
парткома о переходе на 
двухсменный режим рабо
ты, Грубят с подчиненными. 
В леспромхозе нет резерва 
на выдвижение мастерами, 
а потому на эту должность 
назначаются лица, не поль
зующиеся авторитетом.
' Партком видит недостатки 
в деятельности администра
ции, но сделать что-либо 
бессилен. Так выходит. И 
похоже, что в райкоме пар
тии об этом не знают...

Знают. Но складывается 
впечатление, что райком 
больше работает с хозяйст
венными руководителями, 
нежели с ' секретарями 
парткомов. В докладе гово
рилось: «Надо вооружать
актив искусством осуществ
ления партийного контроля, 
и, в частности, контроля дея
тельности администрации». 
Как это де.лает райком, 
объяснения не последова
ло. Или: «Важным средст
вом улучшения руководства 
первичными парторганиза
циями является 'заслушива
ние их отчетов в райкоме, а 
цеховых — в парткомах». 
Была критика в адрес парт
комов Ингузетского и Асла
новского ■ леспромхозов, где 
продолжительное время по
чти не расс.матриваются по
добные вопросы. А где они 
рассматриваются? В райко- 
лге? Докладчик не счел нуж
ным сказать об этом.

О партгруппах в докладе 
и выступлениях нет ни сло
ва. Сколько их, созданы ли 
они в укрупненных брига
дах, чтобы двигать в жизнь 
тот же бригадный подряд.— 
неизвестно. Возможно, это 
досадное упущение, хотя 
трудно быть в гуще масс, 
на переднем крае, забывая 
о партийных группах.

Если говорить в целом, то 
самокритичный доклад на 
пленуме вызвал серьезный 
разговор о совершенствова
нии стиля работы. Пленум 
подтвердил решимость пар
тийного актива Прикетья 
утверждать и дальше ле
нинские принципы руковод
ства, быть боевы.м авангар
дом в деле развития эконо
мики и культуры района.

Ю. ГРИШАЕВ.

совхоза  году ноллекти в  ж ивотноводов
nna^i ’  Т̂ “ « ско го  района , в х о зяй ств е  годовой
план п р о и зЕзд етва  молока за  сем ь м есяцев вы полнен на 64, 

яа  96 процентов. В ию ле на каж д ую  корову надоено 
по 320 килограм м ов м олока, на 7 килограм м ов больш е чем в 
прош лом го д у .

С овхоз ли д и р уе т в соревновании х о зя й с тв  района в поове- 
дении летн его  ком п лекса  работ. Он обладатель  переходящ его  
Кр асн ого  знам ени  райком а КП С С , р айи сп олком а , райсовпро- 
ф а  и райком а В Л КС М . ^

при-Больш ой вклад  в вы полнение планов и о б я за те л ьств , 
н я т ы х  ж ивотноводам и на 1976 год , вн осят передовые доярки  
В . Е . Р я ^ в а , Р . К . Ш у л ь га , Л . А . Бабичева, Т . Г . П одш ивалова. 
п а  н и х  р а вн я ю тся  о с та л ь н ы е . На хорош ем  с ч е ту  и ш офер 
молоковоза ко м м ун и ст В . С , С м ако ти н , обеспечиваю щ ий бес
перебойную  вы в о зку  молока в город.

НА СН И М КЕ: одна из л у ч ш и х  доярок х о зя й ств а  В. Е . Рябова.
Фото Н. Мнтпкасова.

Д Е П У Т А Т  И Ж И З Н Б

комиссии
НАЗЫВЛЮТСЯ
постоянными

Шла сессия Ленинского 
районного Совета депутатов 
трудящихся. Обсуждался 
вопрос о состоянии трудовой 
дисциплины и организации 
быта на предприятиях рай
она. Среди выступавших— 
три председателя и заме
ститель председателя посто
янных комиссий Совета. 
Выступали apryijeHTHpoBaH- 
но, со знанием дела. Вни
мательно слушали присут
ствующие содоклад постоян
ной комиссии по бытовому 
обслуживанию, который сде
лала депутат Т. В. Кресто- 
воздвиженская. В нем были 
и глубокий анализ организа
ции труда на дервообраба- 
тывающем комбинате. и 
конкретные предложения 
коллективу.

Вопрос на сессию подгото
вили постоянные комиссии, 
то есть по существу все де
путаты: из 250 депутатов 224 
объединены в постоянные 
комиссии Совета.

Недавно депутаты района 
слушали отчет председателя 
постоянной ко.миссни по на- 
подному обоазованию В. В. 
Кустовой. Она рассказала о 
проверках школ, подготовке 
вопросов на заседания ис
полкома, об отчетах на за
седаниях комиссии руково
дителей школ, детских до
школьных учреждений, 
предприятий общественного 
питания и общественных 
организаций, ведущих рабо
ту с детьми и подростками 
по месту жительства. Одно 
перечисление пробле.м, ко
торые изучала комиссия, го
ворит о широком диапазоне 
ее интересов и дел.

Постоянные комиссии Ле
нинского райсовета за год 
после выборов обсудили 83 
вопроса, часть из них пере
дана на решение исполкому. 
Эта активная деятельность 
—в духе Закона о городском 
районно.м Совете, определя
ющего права и обязанности 
депутатов и его комиссий.

Вместе с тем есть еще в 
этом Совете комиссии, в ко
торых депутаты недостаточ
но используют свои права, 
не проявляют должной бое
витости и инициативы. К 
примеру, в постоянной ко
миссии по охране природы 
постоянно отчитываются ру
ководители общества охра
ны природы. Рэзве можно 
этим ограничиваться?

Три-четыре месяца под
ряд не собирается комиссия 
по ком.мунальному хозяйст
ву и благоустройству, кото
рую возглавляет депутат 
Н. А. Кубарев, заместитель 
главного инженера завода 
измерительной аппаратуры. 
А когда комиссия в сборе, 
ее заседание сводится к рас
сказу депутатов о том, что 
они видели на местах. Далее 
руководители предприятий, 
коммунальных учреждений, 
домоуправы не знакомы с 
этой комиссией.'

Интересно и по-деловому 
прошло недавно заседание 
постоянной комиссии по 
торговле и общественному 
питанию сов.местно с одно
именной комиссией город
ского Совета. Ко.чиссии вы
ехали на мясокомбинат, где 
шел нелицеприятный раз
говор о качестве выпускае
мой продукции в присутст
вии руководителей, техноло
гов и рабочих комбината, а 
также их клиенто*в — заве
дующих магазинами. Депу
татам такая 'форма заседа
ний понравилась. Высокий 
уровень действенности вы

ездных заседаний почувст
вовал каждый.

Законы о местных Сове
тах и депутате предъявляют 
повышенные требования к 
народным избранникам. За
кон дал постоянным комис
сиям право контролировать 
отделы и управления испол
кома по ряду вопросов. Ме
жду тем в материалах по
стоянных комиссий Ленин
ского районного Совета 
трудно найти протоколы 
заседаний с отчетами руко
водителей отделов и управ
лений исполкома. Как ока
залось, далеко не все члены 
комиссии знают о своих 
правомочиях. Более того, не
которые комиссии ставят 
себя в положение, подчи
ненное отделу, когда зако
нодательством определено 
противоположное.

Закон о статусе депутатов 
обязал руководителей ис
полкомов, предприятий, уч
реждений и организаций 
оказывать всемерную по
мощь в организации дея
тельности народных избран
ников. Как же расценить 
такие факты? Директоров 
мебельно-зеркальной фабри
ки Б. М. Степанова и завода 
торгового оборудования А. Я. 
Чурилова постоянная пла
ново-бюджетная комиссия 
дважды приглашала на засе
дание комиссии. И оба раза 
они отсутствовали, не объяс
нив депутатам причины. 
Председатель райисполкома 
Б. В. Вознесенский предло
жил руководителям дать 
объяснение по этому поводу 
и извиниться перед депута
тами. Так появился любо
пытный документ -— ответ 
Б. М. Степанова. В нем пе
речислены организации, где 
он отчитывался, и чувст
вуется большое желание 
убедить товарищей в невоз
можности своего присутст
вия на заседаниях комиссии 
ни в прошлом, ни в будущем. 
Извинений нет —• нц пись
менных, ни устных. Похо
же, директор фабрики так и 
не понял, что нарушил за
кон.

К сожалению, случай этот 
не единичен. Выступавшая 
на последней сессии Совета 
депутат Т. В. Крестовоздви- 
женская высказала руково
дителям деревообрабатыва
ющего комбината замечание: 
быть вни.мательнее к депу
татам, не пренебрегать за
конным правом депутата на 
безотлагательный прием ру
ководителем предприятия.

В постоянных комиссиях 
Ленинского районного Со
вета буквально единицы де
путатов работали в составе 
комиссий прежнего созыва. 
Разумеется, надо лучше 
учить молодых и регулярнее 
информировать об актуаль
ных задачах, помогать руко
водителям постоянных ко
миссий определять главные 
направления в работе.
. Постоянные комиссии в 
Совете — органы, реализую
щие установку, данную 
в свое время В. И. Лениным: 
«Пусть депутаты разделятся 
на рабочие отряды и возь
мутся за дело управления». 
А дело управления требу
ет систематической работы 
с привлечением всех депута
тов, а не только с опорой на 
самых активных. Для выпол
нения решений XXV съезда 
КПСС необходима коллек
тивная мудрость депута
тов.

М. НАГОРНАЯ.
кандидат юридических 

наук.

В Н И М А Н И Е :  И Н Т Е Р Е С Н ЫЙ  О ПЫТ

Г ОРЯЧИЕ дни у кормо
добывающих звеньев 
ряда хозяйств Харь

ковской области. На фермы 
пошли транспортные сред
ства с... соломой. А дело в 
том, что по рекомендации 
ученых Научно-исследова
тельского института живот
новодства лесостепи и по
лесья УССР здесь постави
ли скот на рацион, главной 
особенностью которого яв
ляется высокий процент со
держания соломы — до 70 
процентов от общего объема! 
Причем она перерабатыва
ется так, что становится... 
втрое питательней.

В совхозе «Кегичевка», на
пример, поставили на такой 
откорм несколько сот быч- 
ков-симменталов. В хозяй
стве уже проверили новинку 
и воочию убедились в ее вы
сокой эффективности. При
весы молодняка вместо 900 и 
1.000 граммов, как на при
вычном силосе, выросли те
перь до 1.300 и более грам
мов.

П И Т  А Т Е  
К О Р М  ИЗ

в  совхозе вступил в экс
плуатацию кормоцех. Каж
дый час он готовит 1,7 тон
ны полнорационных грану
лированных кормосмесей, 
основной компонент кото
рых — мелко измельченные 
стебли ячменя и озимой 
пшеницы. В подобных сме
сях также до четверти объ
ема составляют концентра
ты, травяная мука, свекло
вичный жом, витамины, 
микроэлементы.

Раньше для смягчения со
лому долго вымачивали в 
щелочах. Это не давало 
нужного эффекта. Теперь 
такая операция выполняет
ся за считанные минуты —■

Л Ь И ы й
соломы

поточно. Она ведется в рабо
чей камере гранулятора при 
температурах 80 — 120 гра
дусов и давлении 1.500 ат
мосфер.

Под действием сжатия и 
химико-температурного ре
жима клетчатка соломы 
размягчается, изменяется ее 
химический состав. Твердые 
лигниновые оболочки струк
туры стеблей разрушаются. 
Животные могут усваивать 
втрое больше обычного по
лезных веществ.

Прогрессивная технология 
дает ощутимые результаты. 
В дело пускается почти вся 
солома. Такой-резерв^.корма

позволяет увеличить пого
ловье на 10 — 15 процентов 
при тех же кормовых угодь
ях. Содержание скота стано
вится дешевле за счет рез
кого уменьшения расхода 
дорогих концентратов.

— Каждый рубль затрат 
на приготовление гранули
рованных соломенных^ сме-« 
сей оборачивается более 
чем двумя рублями дохода,
— подчеркивает директор 
хозяйства Н. К. Шевченко.
— Улучшается и качество 
продукции. Мы получаем 
более постную говядину с 
повышенным содержанием 
белка.

Такой метод обработки со
ломы намечено широко 
внедрить в производство. 
Харьковские • специалисты 
создали проекты мощных 
кормоцехов для крупного 
комплекса ферм спецхоза 
«Россия» Великобурлукского 
района на Харьковщине, а 
также для совхоза «Засель- 
ский» в Николаевской об
ласти.

О. ГОНЧАРОВ, 
корр. ТАСС.

Харьков.
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ГАЗЕТУ РЕЦЕНЗИРУЮТ 
Ч И Т А Т Е Л И

На очередной редакцион
ной «летучке» газетчиков 
«Красного знамени» дежур
ным критиком не был, как 
обычно, штатный сотрудник. 
Журналисты попросили про
анализировать их работу чита
телей: рабочего Томского за
вода режущих инструментов 
Владимира Черепанова и на
чальника отдела областного 
управления сельского хозяйст
ва Дмитрия Константиновича 
Счастного,

Первый докладчик отметил, 
что областная газета «Крас
ное знамя» настойчиво и по
следовательно показывает на 
своих страницах борьбу тру
жеников томской земли за 
претворение в жизнь решений 
XXV съезда КПСС. Заслужи
вают внимания такие рубри
ки, как «За ленинский стиль 
работы», «За высокую культу
ру труда и быта», «Качество- 
зеркало работы», «Главный 
курс — технический прогресс», 
«Товарам для народа — вы
сокое качество» и другие. 
Но рабочий коллектив инстру
ментальщиков, подчеркивает 
выступающий, просил обратить 
особое внимание журналистов 
на то, что соревнование завод
ских коллективов освещается 
еще недостаточно глубоко.

Владимир Черепанов — бри
гадир одной из лучших в Том

ске комсомольско-молодеж
ных бригад. Поэтому многие 
его замечания и советы были 
посвящены молодежной тема
тике. Он и его коллеги, напри
мер, считают, что был бы 
очень нужен газете раздел 
«Комсомол в моей жизни», 
где бы выступали известные 
люди города, руководители 
крупных заводов, деятели на
уки и культуры, партийные и 
комсомольские работники. 
Важно о преемственности тра
диций поколений писать ярче, 
полнее. О руководстве комсо
мольскими организациями, о 
проблемах профсоюзной жиз
ни, о деятельности депутатов, 
впервые избранных в местные 
Советы, —вот о чем хотелось 
бы читать чаще.

Содержательный анализ то
го, как «Красное знамя» осве
щает текущие заботы полево
дов н животноводов и пер
спективные вопросы развития 
сельского хозяйства, сделал 
Д. К. Счастный. Его предложе
ния; еще настойчивее бороть
ся за внедрение в практику 
достижений науки и передово
го опыта, глубже поднимать 
проблемы специализации и 
концентрации сельскохозяйст
венного производства. , ,

После гостей поднятые про
блемы активно обсуждали 
журналисты.

Х ЕЛЬСИНКИ. Это сло
во приобрело необы
чайно емкий смысл, 

став символом успеха в 
активной борьбе наро
дов за мир и безопасность, 
добрососедство и плодотвор
ное сотрудничество. Про
шел год, как здесь был под
писан Заключительный акт 
— подлинный кодекс евро
пейского мира.

И вот снова столица Фин
ляндии привлекает к себе 
всеобщее внимание. С 23 по 
26 сентября с. г. в Хельсин
ки будет проводиться Все
мирная конференция за 
прекращение гонки вооруг 
жений, разоружение и раз
рядку. Инициатором созыва 
этого форума борцов за мир 
является Международный 
совет по продолжению дей
ствий и связям Всемирного 
конгресса миролюбивых 
сил.

Предстоящая конферен
ция — плод Т1>ехлетних 
трудов совета по подготовке 
ее созыва. Необходимость в 
ней диктуется неотложны
ми задачами упрочения ми
ра. И среди них борьба за 
прекращение наиболее опас
ной для мира гонки воору
жений, за разоружение. Со
зыв конференции приуро
чен к годовщине общеевхю- 
пейского Совещания по бе
зопасности и сотрудничест
ву, в ознаменование этого 
поистине исторического со
бытия.

За три года, прошедшие 
после Всемирного конгрес
са миролюбивых сил, нема
ло усилий было затрачено 
на создание условий для 
решения проблемы разору
жения. Настойчивая и по
следовательная политика 
Советского Союза и других 
стран социалистического 
содружества, встретив пони
мание и поддержку реали
стически мыслящих руко
водителей ряда стран Запа
да, достигла немалых ре
зультатов. Осуществление 
Программы мира, выдвину
той XXIV съездом КПСС в 
1971 году, привело к заклю
чению целой системы меж
дународных договоров и со
глашений, направленных 
на ограничение военной уг
розы вообще и ядерной в 
особенности.

Всеми признаны важность 
и универсальное значение

договоренностей между 
СССР и США в области ог
раничения стратегических 
вооружений, а также согла
шения о предотвращении 
ядерной войны между ними. 
Совсем недавно состоялось 
и советско-французское со
глашение, примыкающее к 
ранее заключенному совет
ско-американскому о мерах 
предупреждения, случайного 
возникновения ядерной вой
ны. Таким образом, уже три 
ядерные державы из пяти 
взяли на себя ответствен
ные обязательства не допус

ствия на природную среду и 
климат в военных и иных 
враждебных целях (1974).

Важным этапом на пути 
разрядки и разоружения 
явилось общеевропейское 
Совещание по безопасности 
и сотрудничеству. Его участ
ники единодушно признали 
общую заинтересованность 
в усилиях, направленных на 
уменьшение военного проти
востояния и на содействие 
разоружению. Они вырази
ли убеждение в необходи
мости принятия эффектив
ных мер в этих областях

трибуны XXV съезда КПСС 
Л. И. Брежнев, — было и 
остается всеобщее и полное 
разоружение. Вместе с тем 
СССР делает все, чтобы до
биться продвижения вперед 
на отдельных участках пу
ти, ведущего к этой цели».

XXV съезд КПСС принял 
Программу дальнейшей 
борьбы за мир и междуна
родное сотрудничество, за 
свободу и независимость на
родов. В ней изложен цель
ный комплекс практических 
задач и мер по их решению, 
направленных на упрочение

чении всемирного договора 
о неприменении силы в ме
ждународных отношениях .̂ 
Реальной основой для этой 
инициативы послужило то, 
что принцип неприменения 
силы нашел свое отражение 
в ряде договоров СССР с 
другими государствами. Со
держится этот принцип и в 
Заключительном акте сове
щания в Хельсинки. Не
трудно видеть, насколько бы 
облегчилось решение про
блем разоружения, если бы 
отказ от применения силы 
стал законом междунарюд-

—  М О Г У Ч А Я  о и л д - —  
в БОРЬБЕ ЗА РАЗОРУЖЕНИЕ

тить спонтанного возникно
вения ядерного побоища.

На основе проекта Совет
ского Союза и других соци
алистических стран была 
разработана и в 1975 году 
вступила в силу междуна
родная Конвенция о запре
щении и уничтожении бак
териологического оружия. 
Ее особое значение состоит 
в том, что она явилась пер
вой в истории международ
ной мерой реального разору
жения, а также в том, что 
Конвенция показывает дей
ствительную возможность 
достижения конкретной це
ли разоружения на прием
лемой для всех основе.

СССР последовательно ве
дет борьбу за мир, постоян
но выступает с новыми кон
кретными предложениями, 
направленными на сокра
щение вооружений, на ра
зоружение. В их числе пред
ложения о неприменении 
силы в международных от
ношениях и запрещении на
вечно применения ядерного 
оружия (1972), о сокращении 
на 10 процентов военных 
бюджетов пяти государств 
— постоянных членов Сове
та Безопасности ООН 
(1973), о запрещении воздей-

для достижения в конечном 
итоге всеобщего и полного 
разоружения под строгим и 
эффективным международ
ным контролем.

Добиваясь радикального 
решения проблем разоруже
ния, СССР сразу же после 
совещания выступил с пред
ложением о заключении до
говора о полном и всеобщем 
запрещении испытаний 
ядерного оружия, а также о 
запрещении разработки и 
производства новых видов 
оружия массового уничто
жения и новых систем тако
го оружия (1975). Глубокий 
смысл этих двух предложе
ний состоит в том, чтобы не 
допустить дальнейшего ка
чественного совершенствова
ния средств массового унич
тожения.

Все эти советские инициа
тивы встретили горячее 
одобрение мировой общест
венности, большинства стран 
— членов ООН, принявших 
соответствующие резолю
ции. Теперь задача состоит 
в том, чтобы добиваться их 
полного и неотложного пре
творения в жизнь.

«Нашей конечной целью в 
этой области, —: заявил с

мира и разоружение. В Про
грамме сформулированы за
дачи, требующие неотлож
ного решения: делать все
возможное для завершения 
подготовки нового соглаше
ния между СССР и США об 
ограничении и сокращении 
стратегических наступатель
ных вооружений, для за
ключения международных 
договоров о всеобщем и 
полном прекращении испы
таний ядерного оружия, о 
запрещении и уничтожении 
оружия химического и т. д.

Советский Союз считает 
необходимым, чтобы были 
предприняты новые усилия 
для активизации переговоров 
о сокращении вооружен
ных сил и вооружений в 
Центральной Европе. В со
ответствии с этим СССР и 
другие социалистические 
страны внесли новые кон
структивные предложения 
на переговорах в Вене, учи
тывающие пожелания за
падных партнеров. Однако 
со стороны последних про
должаются попытки ис
пользовать переговоры для 
получения односторонних 
военных преимуществ.

Советский Союз внес важ
ное пред.дожение о заклю

ной жизни, к чему призы
вает СССР.

В нынешней обстановке, 
когда гонка вооружений 
продолжается и даже взвин
чивается, подхлестываемая 
агрессивными кругами им
периализма, требуется при
нятие всех возможных мер 
по скорейшему созыву Все
мирной конференции по ра
зоружению на государст
венной основе. На этом ме
ждународном форуме все 
заинтересованные в мире 
страны на равноправных 
началах смогли бы вести об
суждение проблем разору
жения, ибо разоружение ка
сается всех и должно поэто
му решаться совместными 
усилиями государств.

Вместе с тем, как отметил 
Л. И. Брежнев на XXV съез
де КПСС, «велика ныне 
роль и ответственность мас
сового движения общест
венности за укрепление ми
ра. Минувшее пятилетие 
от.мечено такими вехами в 
развитии этого движения, 
как Всемирный конгресс 
миролюбивых сил в Москве, 
Брюссельская ассамблея 
борцов за европейскую безо
пасность, Всемирный кон
гресс женщин в Берлине».

Важным событием в этой 
области должна стать и 
предстоящая Всемирная 
конференция в Хельсинки.

Ее внимание, как это за
писано в Заявлении Между
народного совета по продол
жению действий и связям 
Всемирного конгресса ми- 
рюлюбивых сил, будет со
средоточено на мерах по 
прекращению гонки воору
жений. Конференция обсу
дит пути . быстрого продви
жения вперед к достиже
нию новых соглашений и 
подписанию необходимых 
международных договоров, 
открывающих дорогу к за
прещению всех видов ору
жия массового уничтоже
ния, к всеобщему и полному 
разоружению.

Всемирная конференция 
общественных сил в Хель
синки, несомненно, поможет 
выразить их солидарное 
мнение в поддержку усилий 
правительств и ООН, на
правленных на осуществ
ление военной разрядки, 
что является жизненно не
обходимым для придания 
всему прогрессу разрядки 
необратимого харажтера. 
Конференция призвана раз
работать способы оказания 
неправительственными ор
ганизациями максимально
го влияния на подготовку 
и проведение Всемирной 
конференции по разоруже
нию, чем занята сейчас 
ООН.

В мире ширится движе
ние за прекращение гонки 
вооружений. Об этом свиде
тельствует успешный ход 
ка.чпании по сбору подпи
сей под новым Стокгольм
ским воззванием за прекра
щение гонки вооружений, 
за разоружение. В СССР 
уже собрано более 135 мил
лионов подписей. Множест
во подписей уже собрано и 
в других странах. ^

Новый мировой весьма 
представительный общест
венный форум в защиту 
мира и за разоружение в 
лице конференции в Хель
синки, несомненно, будет 
способствовать еще большей 
активизации борьбы за мир 
и безопасность во всем ми
ре, за ускорение принятия 
эффективных мер по разо
ружению.

С. КОЗЛОВ,
по.питический обозрева

тель АПН.

Ш р ! »

У З Б Е К С К А Я  С С Р . А н д и ж ан ско е  водохранилищ е — одна из 
кр уп н е й ш и х  в Средней А зии  и рр и гац и о н н ы х стр оен . П лотина 
водохранилищ а вы сотой 115 и длиной 920 метров п ер ехв а
т и т  водь| горной реки Карадар ьи  и д а с т  возм ож ность  на
ко п и ть  в чаш е сто лько  воды , чтобы можно было освоить  
44 ты сяч и  гектар о в  ц е л и н н ы х  зем ель и у л у ч ш и ть  водообес- 
печение более 400 ты с я ч  гектар о в  с та р о п а хо тн ы х_  зем ель хо 
зя й ств  У зб е к и ста н а  и Ки р ги зи и  в зоне Ф ер ган ско й  долины .

Водохрани ли щ е войдет в строй  уж е в ны неш ней  п яти л ети е .
НА С Н И М КЕ : на стр о и те л ь ств е  плоти>^1.
Фото Р. Ашурова. (Фотохроника ТАСС).

Р Е Й Д :  П Р О В Е Р Я Е М  
П О Д Г О Т О В  К У К З И М ЕН У ЖН А  

Д Е Й С Т В Е Н Н А Я  ПОИОЩЬ
У п р ав л ен и е  водопровод

но-канализац ионного  хо 
зя й ств а  (У В К Х ) в Том ске  
и м еет 210 килом етров во
допр оводны х и 90 — к а н а 
ли зац и о н н ы х  тр а с с .

К а к  это  слож ное хо зя й 
ств о  го то в и тся  р аб о тать  в 
зи м н и х  у сло ви ях?

— Что нового в нашем 
хозяйстве? Прежде всего 
вот это трехэтажное здание 
и подсобные помещения — 
первая очередь производст
венной базы. Здесь будут 
размещаться аппарат уп
равления, технические
службы и техника, — рас
сказывает начальник УВКХ 
А. А. Бычков. — Только вот 
неурядица новоселье омра
чает — нет телефонов. А 
без связи какая работа?

Этим разговором началось 
наше знакомство. Надо от
дать должное коллективу: 
задачи свои знают, еще вес
ной разработан подробный 
перечень мероприятий, вы
полнение которых должно 
обеспечивать бесперебойную 
и безаварийную работу 
служб и подразделений, об
служивающих водопровод
ные и канализационные ма
гистрали, В начале августа 
вопрос о подготовке к холо
дам был предметом обсуж
дения на открытом партий
ном собрании. Да и сделано 
уже немало. Проведены ре
визии трехсот пожарных 
гидрантов, отремонтировано 
158 водоразборных колонок, 
заканчивается ремонт ко
тельной на городском водо
заборе, ведутся проверка и 
ремонт водопроводных и ка
нализационных колодцев и 
многое другое.

Только и «нерешен
ных» задач много. Причем 
следует заметить, что все 
они вроде бы и в стадии ре- 
гаения, а результат будет 
или нет — неизвестно.

А. А. Бычков, И. 3. Рай- 
скин, другие работники 
УВКХ вовремя «информи
руют и подключают» руко
водителей областного управ
ления коммунального хо
зяйства, горисполкома к 
трудноразрешимым пробле
мам водопроводчиков...
«Ну, а если они не в силах, 
то с нас-то нечего и спраши
вать» — так мы поняли по
зицию по сложным вопро
сам подготовки к зиме в 
этом хозяйстве.

Мы, томичи, благодарны 
партии и правительству за 
помощь и средства на стро
ительство водовода из под
земных источников. Горды

тем, что пьем вкусную ар
тезианскую воду. Но_ не
вольно поддаешься беспо
койству: на скважинах под
земного водозабора из-за 
износа глубинных погруж
ных насосов, отработавших 
уже полтора гарантийных 
срока, вышло из строя 20 
скважин из 84. Действующие 
скважины эксплуатируются 
без необходимых в таких 
случаях резервов. Нужны 
новые насосы. Их нет. Необ
ходим капитальнкш ремонт 
насосов и другого оборудо
вания, но нет для этого за
пасных частей. Горком пар
тии, горисполком дали 
поручение заводам изгото
вить запчасти, а также вы
делить УВКХ металлорежу
щие станки, бывшие в упот
реблении, для самостоятель
ного ведения ремонтных ра
бот. О поручении помнят, а 
запчастей и в помине нет. 
Число скважин в докумен
тах большое, а артезианская 
голубая река мелеет...

— Для нормальной экс
плуатации скважин подзем
ного водозабора зимой нет 
техники для расчистки 
снега, грузоподъемного обо
рудования для подъема на
сосов, — сказал А. А. Быч
ков.

Только нужно ли его хо
зяйству иметь эту технику? 
Не лучше ли заключить до
говор со спецавтохозяйст- 
вом, благо, что они рядом и 
подчинены одному хозяину 
— горкомхозу?

А как другие позиции под
готовки к испытанию холо
дом. Насосно-фильтровая 
станция по существу готова. 
Но вот ведь какая незадача: 
котельная и ее два котла 
«Энергия» дают для обогре
ва производственных поме
щений (теплоемких водоот
стойников, хлораторной и 
других) всего 40—45 процен
тов нужного тепла. К чему 
это может привести в морозы, 
нетрудно догадаться. Где же 
были руководители управле
ния, когда строился водо
вод? На месте, и даже уве
ряют: подавали голос, но он 
не был услышан. Консульта
ция теплоэнергетиков разъ
ясняет: да, тепла для этого 
важного объекта водоснаб
жения города мало, но вести 
сейчас почти километровую 
теплотрассу к нему — дело 
нереальное.

В прошлую зиму отлично 
зарекомендорали себя три 
водоразборные колонки-но
винки с  электроподогревом,

Сколько их будет в этом го
ду? Двадцать. А нельзя ли 
больше, раз это удобно, вы
годно и томичи довольны? 
Оказывается, водопроводчи
ки не могут сделать больше: 
заготовки есть, оборудование 
есть, а трансформаторов 
нет.

Снабженческое дело в 
этом хозяйстве — тормоз. И 
давят на тормозную педаль 
порой сами же руководители 
УВКХ. Они самокритично 
признали: надо быть энер
гичнее, настойчивее, доби
ваясь выполнения заявок на 
оборудование в инстанциях 
своего ведомства. Не без гре
ха в этом деле и руководи
тели областного и город
ского управлений комму
нального хозяйства, где 
больше выделяют посу
лов, чем плановых поставок 
оборудования и техники. 
Начальник горкомхоза П. И. 
Иванов разводит руками: «А 
что мы можем?»

Следует сделать упрек . и 
райисполкомам Томска, 
особенно Ленинскому: их
решения о ре.монте будок 
утепления водоразборных 
колонок предприятиями, вы
полняются плохо — 
речным портом, мясокомби
натом, деревообрабатываю
щим комбинатом.

С приближением холодов 
число жалоб в редакцию, в 
советские и партийные ор
ганы нарастает. Вот некото
рые из них.

А. А. Тутубалина (улица 
79-й гвардейской дивизии, 
22): «В чем дело, почему без 
конца засоряется канализа
ция и отключают воду в до
мах на Каштаке?»

Пенсионеры Ковалев, Дер- 
гачев и другие (улица За- 
вокзальная, 6-9): «Водопро
водную колонку сделали 
своими силами, но строите
ли порвали трубы и колон
ку не восстанавливают, хотя 
мы обращались во многие 
инстанции».

Мы решили проверить, 
какая бывает реакция на 
такие жалобы. Вопрос дис
петчеру УВКХ: «Вы знаете, 
что по переулку Иркутскому 
течет водопроводная вода 
уже три недели?». Получен 
ответ: «Да, знаем. Только 
много и других аварий, а ра
бочих у нас не хватает. 
Пусть вода пока течет, в 
других местах потоки по
больше...».

Не находишь слов, чтобы 
комментировать такое отно
шение к тревожным сигна

лам. Так же трудно ответить 
на многочисленные запросы 
томичей: когда будет повы
шено давление в водопрово
де на Черемошниках? Ведь 
именно поэтому в этом рай
оне города перемерзают зи
мой водоразборные колон
ки. Ссылаются на перемыч
ку-водовод от переулка Ма
риинского до проспекта име
ни Ленина, который Спец
строй № 1 управления ме
ханизации строит чере
пашьими темпами.

А как дела в аварийных 
службах УВКХ? Выясняет
ся, что укомплектованы они 
рабочими кадрами всего на 
50 процентов. Теперь поня
тен ответ диспетчера: и в 
межсезонное время, когда 
число аварий увеличивает
ся, они будут устраняться 
также по выбору — прежде 
всего там, где авария круп
нее и ликвидацию которой 
кО'Нтролирует горисполком.

И нам хочется поддержать 
предложение рабочих, тех, 
кто днем или ночью, в лет
нюю пору или зимнюю сту
жу, несмотря на усталость, 
ликвидирует аварии:

— нашему городу давно 
пора содержать в над.тежа- 
щем техническом состоянии 
подземные коммуникации, и 
прежде всего они должны 
иметь одного хозяина;

— ликвидировать все ава
рии на коммуникациях дол
жны специальные комплек
сные бригады, оснащенные 
разнообразной техникой.

Что можно видеть сейчас? 
У аварийных бригад УВКХ 
разрыть траншеи есть чем, 
а закопать, восстановить по; 
рядок на улице вплоть до 
укладки асфальта — не
чем. Надо «достать» в одной 
организации трейлер, при
везти на нем выпрошенный 
в другом месте бульдозер и 
суметь упросить дорожно
ремонтный трест срочно 
прислать асфальтировщи
ков. HeTj это зачастую не 
под силу работникам УВКХ, 
да и нарушает ритм работы 
других хозяйственных орга
низаций города.

Конечно, все эти вопросы 
диктуются жизнью, о них 
знают в горисполкоме. 
Только разговоры, хотя 
в них звучат понимание и 
знание обстановки, к сожа
лению, не приумножают си
лы столь важного для горо
да водопроводно-канализа
ционного хозяйства.

Ю. МАРКОВ, 
депутат Томского город
ского Совета депутатов 
трудящихся, председа
теле постоянной комис
сии коммунального хо

зяйства;
В. ВОРОНИН, 

заведующий нештат
ным отделом городского 
комитета народного кон

троля;
В. ПАРШИН, 

заведующий отделом га
зеты «Красное знамя».

Братские отношения
БЕРЛИН, 30 августа. 

(ТАСС). Генеральный секре
тарь ЦК СЕПГ Э. Хонеккер 
принял сегодня здесь руко
водителей демократических 
партий и председателя На
ционального совета Нацио
нального фронта ГДР.

Э. Хонеккер информиро
вал участников беседы о 
своей встрече с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым, которая 
прошла в атмосфере сердеч
ности, товарищеского вза
имопонимания и полного 
единства взглядов. Он оце

нил эту встречу как новое 
выражение братских отно
шений между СЕПГ и 
КПСС, между ГДР и СССР, 
как значительный вклад в 
осуществление задач социа
листического и коммунисти
ческого строительства, наме
ченных съездами обеих пар
тий. С удовлетворением бы
ло отмечено, что сотрудни
чество между ГДР и СССР 
развивается успешно.

Генеральный секретарь 
ЦК СЕПГ подчеркнул, что на 
встрече в Кры.му было со 
всей определенностью заяв

лено о том, что предприни
маемые определенными
кругами попытки нанести 
ущерб суверенным правам 
ГДР, вмешиваться в ее внут- ■ 
ренние дела- не соответству
ют духу Хельсинки, не спо
собствуют делу мира в Евро
пе. Эти попытки не имеют 
перспектив и в будущем 
будут встречать отпор обеих 
стран. Э. Хонеккер отметил, 
что в своих отношениях с 
капиталистическими страна
ми, включая и ФРГ, ГДР и 
впредь будет руководство
ваться стремлением к дело
вым взаимовыгодным отно
шениями. Это соответствует 
курсу, определенному IX 
съездом СЕПГ.

ПРИЗЫВ АМЕРИКАНСКИХ КОММУНИСТОВ
НЬЮ-ЙОРК, 31 августа. 

(ТАСС). Коммунистическая 
партия США потребовала, 
чтобы правительство Соеди
ненных Штатов «прекрати
ло всякие отношения» с ра
систским режимом Южной 
Африки.

В телеграмме, направлен
ной президенту Дж. Форду, 
Генри Уинстон, националь-

Сохраняется
напряженность

БЕЙРУТ, 30 августа. 
(ТЛСС). В Ливане про
должаются военные дей
ствия на многих фронтах. 
По-прежнему наиболее 
ожесточенные бои ведут
ся на севере страны в ок
рестностях портового го
рода Триполи. В столице 
широ-кие столкновения от
мечаются в торговом цен
тре, в районе националь
ного музея, а также в ря
де пригородов. Опреде
ленный спад напряжен
ности наблюдается в 
горных районах, к восто
ку от Бейрута. Стороны 
продолжают выполнять 
условия ранее достигну
того соглашения о пре
кращении артиллерий
ско-минометных обстре-» 
лов жилых кварталов 
столицы.

Вместе с тем сообщает
ся, что в Ливане на сто
роне правых сил широко 
используются иностран
ные наемники.

ный председатель, и Гэс 
Холл, Генеральный секре
тарь компартии, указывают, 
что последние события в 
ЮАР свидетельствуют о том, 
что власти претории несут 
«прямую ответственность за 
убийства сотен мужчин, 
женщин и детей, совершен
ные со времени кровавой 
расправы в городе Соуэто,

продолжают держать за ре
шеткой руководителей оппо
зиции расистскому режиму».

В этих условиях, говорит
ся в телеграмме, «мы призы
ваем отменить намеченную 
встречу государственного 
секретаря Г. Киссинджера с 
Форстером», главарем юж
ноафриканских расистов.

Р А В Н О Д У Ш И Е  и А П А Т И Я
ВАШИНГТОН, 30 августа, 

(ТАСС). Нынешняя пред
выборная кампания в Сое
диненных Штатах проходит 
в атмосфере крайней апатии 
избирателей. Причина тако
го явления — растущее не-- 
доверие американцев к по
литическим институтам и 
политическим деятелям
страны. По подсчетам коми
тета по изучению мнения 
американских избирателей, 
около 75 миллионов имею
щих право голоса американ
цев в день выборов 2 нояб
ря не придут к избиратель
ным урнам. В докладе коми
тета, который совместно с 
Денверским университетом 
провел ряд опросов общест
венного мнения, отмечает
ся, что, хотя общее число

избирателен увеличилось с 
момента последних прези
дентских выборов на 9 мил
лионов, число зарегистриро
вавшихся в настоящее вре- 
.мя для участия в голосова
нии уменьшилось на 5 мил
лионов человек по сравне
нию с 1972 годом. «Канди
даты говорят одно, а делают 
другое», «нет никакой раз
ницы от того, кто будет из
бран», «уотергейтское дело» 
и другие политические скан
далы показывают, что вы
борные лица думают глав
ным образом только о себе». 
Такие ответы, полученные 
организаторами опросов, еще 
раз свидетельствуют о глу
боком кризисе «американ
ской демократии» и двух
партийной системы США.

Завершился 
с ъез д Р К П

ТАНАНАРИВЕ, 30 ав
густа. (ТАСС). Яркой де
монстрацией преданности 
интересам трудящихся 
Реюньона стал завершив
шийся вчера в городе Ле- 
Порт IV съезд Реюньон- 
ской коммунистической 
партии (РКП).

В отчетном докладе Ге
неральный секретарь 

' РКП Поль Вержес при
ветствовал одержанные в 
последнее время выдаю
щиеся победы сил мира и 
социального прогресса, 
дальнейшее укрепление 
мировой социалистиче
ской системы, успехи на
ционально- освободитель
ной' борьбы народов про
тив и.мпериализма и ко
лониализма, а также ра
бочего и демократическо
го движения в капитали
стических странах.

Генеральный секретарь 
РКП дал в докладе глубо
кий анализ тяжелого по
ложения населения на 
Реюньоне, заморском де
партаменте Франции в 
Индийском океане, и 
предложил конкретную 
программу мер по ликви
дации отсталости, застоя 
и однобокого характера 
экономики острова, ни
щеты и безработицы.

Ком.мунисты Реюньона, 
подчеркивается в отчет
ном докладе, считают, что 
трудные проблемы остро
ва на современном этапе 
развития могут быть ре
шены лишь в условиях 
«демократической и на
родной автономии», за 
которую борются РКП и 
все прогрессивные сипы 
острова.

Тепло встретилк 655 де
легатов приветствие ЦК 
КПСС IV съезду РКП, в 
котором дается высокая 
оценка вкладу РКП в 
борьбу за мир и безопас
ность народов, против 
империалистических во
енных баз в Индийском 
океане.

Делегаты единодушно 
одобрили и утвердили от
четный доклад ЦК РКП и 
приняли по нему заклю
чительную резолюцию.

Съезд избрал новый со
став ЦК РКП. Генераль
ным секретарем РКП 
вновь избран Поль Вер
жес.

ПОРТУГАЛИЯ: ИДЕТ СЛЕДСТВИЕ

КАИР, 30 августа. 
(ТАСС). Генеральный се
кретарь Лиги арабских 
стран М. Риад внес пред
ложение провести 1 сен
тября в Каире экстрен
ное заседание министров 
иностранных дел араб
ских стран для обсужде
ния обстановки а Лива
не.

ЛИССАБОН, 30 августа. 
(TJACC). Первые очные став
ки между арестованными 
участниками «северной тер
рористической группы», про
веденные в тюрьме Кашиас, 
вскрыли новые факты, разо
блачающие их преступные 
действия. Следствие полу
чило дополнительные улики 
против ряда членов группы, 
отрицавших до сих пор свою 
причастность к ее подрыв
ной деятельности. Получен

ные конкретные данные о 
тесных связях «северной 
террористической группы» с 
правоэмигрантским так на
зываемым «демократическим 
движением освобождения 
Португалии».

Один из арестантов — Ра- 
миру Морейра подтвердил, 
что вместе с бывшим на
чальником окружного уп
равления полиции общест
венной безопасности города 
Порту майором Мота Фрей

ташем они принадлежали к 
«демократическому движе
нию освобождения Португа
лии» и по заданию этой орга
низации занимались терро
ром и саботажем.

Установлено также, что 
арестованный одним из пер
вых Регадаш, бывший со
трудник уголовной полиции 
Порту, поддерживал кон
такты между группой терро
ристов и «демократическим 
движением освобождения 
Португалии».
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ сентября 1976 года

ПО-НОВОМУ -о СИБИРИ
«я  смотрел и глазам не 

верил: ожидал увенчанного 
сединою мудрого старца, а 
передо мной был молодой 
человек, стройный, высо
кий... И он начал читать... 
Запомнились строки о могу
чей памяти птиц, возвра
щающихся по весне из теп
лых краев в суровые, сибир
ские, но прекрасные уже од
ним тем, что тут — родина.

Он, автор, читает и час, и 
другой, а мы все не просили
— студенты разве просят? —
требовали, чтобы он читал 
еще и еще. Среди слушате
лей не было профессиональ
ных литераторов, но мы не 
могли не почувствовать: в
советскую литературу при
шел новый крупный и само
бытный писатель. Со своей ' 
темой, своим мироощущени
ем, своим языком, с неиз
бывной любовью к земле, 
где родился, вырос, где 
впервые ощутил упругую 
силу крыльев для большого 
полета».

Так вспоминает свою пер
вую встречу с Марковым 
Михаил Алексеев, ныне из
вестный писатель, а тогда, 
году в 1940-м, 19-летний па
рень, слушавший в Иркут
ском университете новые 
главы романа Георгия Мар
кова «Строговы».

'Петр Павленко, рецензи
ровавший рукопись «Строго
вых», не найдя в ней по
грешностей, решил, что ав
тор либо старше его, либо 
сверстник.

Книгу сдали в набор. Но в 
склад, где хранились матри
цы, угодила бомба: шла вой
на. Марков ушел на фронт. 
Полностью «Строговы» вы
шли лишь в 1948 году, а в 
1952 году были отмечены 
Государственной премией 
СССР. Это произведение, 
вышедшее 20 раз на одном 
лишь русско.м языке, про
должает переиздаваться и в 
нашей стране, и за рубежо:и. 
Недавно, например, оно 
опубликовано в Италии в 
«Библиотеке советского ро
мана».

Марков получил от чита
телей тысячи писем. Его 
просили продолжить повест
вование.

— Под воздействием этих 
пожеланий и сложился у 
меня замысел нового романа
— «Соль земли», героями 
которого стали представи
тели младшего поколения 
семьи Строговых, — расска
зывает Марков. — И снова 
начались мои поездки по 
Сибири. Снова я встречался

с различными людьми, ра
ботал в библиотеках и архи
вохранилищах, снова про
двигался трудно и медлен
но от главы к главе.

Трудно и медленно, слов
но старатель золотой песок, 
собирал Марков драгоценные 
крупицы истины, хотя пре
красно знал этот край сыз
мала. Трудно и медленно, но 
вот уже почти 40 лет он ве
рен одной теме. Героиня 
всех его романов — Сибирь. 
Если в «Строговых» она ста
рая, дореволюционная, то в 
«Соли земли», как и в более 
позднем произведении — 
«Отец и сын», новая: в раз
махе изыскательских работ, 
развернувшихся после Ок
тябрьской социалистиче
ской революции.

Говорят, каждый крупный 
писатель — творец своей 
вселенной. Марков, писали 
критики, давно завершил ее 
творение своей «художест
венной энциклопедией Сиби
ри». Но сам он считал, что 
в ней недостает еще одной 
«планеты». Так он пришел к 
«Сибири» — роману, удосто
енному в этом году Ленин
ской премии. По времени 
действия (1916—1917 годы) 
она находится где-то между 
«Строговыми» и «Солью 
земли». Снова обратившись 
к прошлому Сибири, писа
тель хотел вскрыть истоки 
ее настоящего.

Когда говорят о новых от
крытиях применительно к 
Сибири, на память прихо
дят обычно сенсационные 
геологические находки по
следних десятилетий: алма
зы, нефть... Марков не мо
жет обойти их молчанием, но 
с именем писателя связаны 
открытия иных ценностей — 
человеческих.

Да, это на редкость бога
тый край. Но и на редкость, 
суровый. Неспроста веками 
прозябал он как бы в летар
гии, от которой, казалось, 
не пробудить его никаки.ми 
силами. Но его пробудили 
от богатырского сна люди, 
которые под стать этой суро
вой и вместе с тем доброй 
земле.

Ночью с самолета может 
показаться, будто на тайгу 
опрокинулся Млечный Путь: 
к востоку от Урала — бес
прерывная россыпь огней. 
Созвездия электростанций 
на м’есте «белых пятен»... 
Города на вечной мерзлоте... 
В былых «медвежьих уг
лах» — заводы, промыслы, 
трубопроводы, дороги... И 
это новое умножается с каж

дым годом: вся Сибирь — 
сплошная новостройка.

Каким же чудом всколых
нулась былая глухомань? 
Разве не было в Сибири во
левых, трудолюбивых лю
дей и столетие назад, и еще 
раньше? Коренной сибиряк, 
Марков знал их. Но мог ли 
добавить что-то новое к то
му, что уже было известно?

Дореволюционная Сибирь 
вроде бы уже знала своего 
Колумба — писателя Вяче
слава Шишкова и других 
первооткрывателей от лите
ратуры, но...

— Некоторые произведе
ния Шишкова, а также со
чинения ряда бытописателей 
этого края вызывали у меня 
какое-то оппозиционное чув
ство, — признается Марков. 
— Мне казалось обидным, 
что сибирская деревня ри
суется неумытой, дикой, не
умной, беспросветной.

Не такой. Во всяком слу
чае, не только такой знал ее 
Марков. И сумел сделать 
свое открытие «сибирского 
характера», небезынтересное 
и для этнографов, и для со
циологов, и для историков.

Крестьяне в изображении 
писателя разные, но от
нюдь не примитивные, на
против, многогранные, зача
стую незаурядные натуры. 
Есть среди них пусть не 
очень грамотные, но умные, 
по-мужицки мудрые, силь
ные духом люди, умеющие 
быть человечными даже в 
бесчеловечных условиях; 
пусть бесправные, но свобо
долюбивые, стремящиеся к 
избавлению от социального 
гнета. Они бы горы сверну
ли, но надо было поднять 
эту массу на радикальное 
переустройство мш^говеково- 
го жизненного уклада.

То было время, когда, по 
словам Ленина, «власть де
нег не только придавила, но 
и расколола крестьянство».

Вот что говорил сам ав
тор об одной из главных 
тем романа: его интересова
ло отношение ссыльных ре
волюционеров к изучению 
природных богатств. Харак
терный эпизод: скрываясь
от жандармов в лесной из
бушке, молодой ученый- 
большевик Акимов обследу
ет местность, невзирая на 
опасности, выясняет, нет ли 
здесь полезных ископаемых. 
И так — всю долгую дорогу 
из ссылки на волю. Он со
ставляет карту на деревян
ных дощечках, где помеча
ет свои геологические на
ходки.

Мы видим: в годы револю
ции у хищников-предприни- 
мателей отвоевываются не 
только природные богатст
ва. Отвоевываются у частно
собственнической психоло
гии души людские. Как и в 
«Строговых», в «Сибири» 
прослеживается мысль: бу
дущее не за индивидуали
стическим, а за коллективи- 
стски.м отношением к чело
веку и к природе.

Л. ИВАНОВА. (АПН).

НОВАЯ «ПРОФЕССИЯ» ЕЛИ И ЛИСТВЕННИЦЫ
Х А Б А Р О В С К . . Впервы е в 

П ракти ке  дальневосточного  
лесоводства ель  и ли ств е н н и 
ца с та н у т  сы рьевой  базой для 
п олучен и я ж и ви ц ы . Техн о ло 
гию  ее п ро м ы ш ленного  про
и зво дства  разрабо тали  сп е

ц и али сты  Д альневосточного  ской  м аги стр али . Собран об- 
н аучн о-исследовательсн о го  ин- ш ирны й  м атер и ал , которы й 
с ти ту та  лесного  хо зя й с тв а , п озволит п о дго то вить  реко- 
Э ксп едиц и я «Д альН И И Л Х» воз- мендации по эф ф е к ти в н о м у  
в р ати л ась  из та е ж н ы х  рай- и спользованию  л е с н ы х  ресур- 
онов, п р и м ы каю щ и х к восток- сов .
ному у ч а с тк у  Байкало-А м ур - (ТА С С ).

В КАБИНЕТЕ Николая 
Михайловича Старико
ва стоят большие ста

ринные часы. Латунный ма
ятник, с добрую тарелку ве
личиной, неслышно отсчи
тывает секунды, часы, дни 
и годы. Каждый прожитый 
час отмечается мелодичным 
боем. В свое время прибор 
этот, вероятно, напоминал 
хозяину-торговцу, что время 
— деньги. В семнадцатом 
рабочий люд вышвырнул 
богатея. А поскольку здание 
было одним из лучших в 
Томске, его приспособили 
для лечебницы.

Поначалу здесь обосно
вался военный нервно-хи
рургический госпиталь. А в 
марте 1922 года был -издан 
приказ по Сибздравотделу, и 
госпиталь переименовали в 
физико-терапевтический ин
ститут. Так, более полуве
ка назад, был создан Том
ский научный центр курор
тологии Сибири и Дальне
го Востока. Первым руково
дителем этого центра был 
назначен доктор Я. 3. Шта- 
мов.

Сейчас научно-исследова
тельский институт курорто
логии широко известен в 
стране. Но малр кто знает, 
каких усилий стоило Шта- 
мову его детище. Начало 
двадцатых — это разруха;’ 
голод, эпидемии. Не хватало 
белья, посуды, мебели. Не 
было медицинской аппара
туры и оборудования.

Первыми пациентами дол
жны были стать очень утом
ленные люди: горняки и ме
таллурги Кузбасса, колхоз
ники Алтая, лесорубы север
ных районов Сибири. Люди 
труда вполне заслуживали 
того, чтобы иметь свой Дво
рец здоровья.

Но новый институт начал 
жить. Через год после его 
создания Яков Захарович 
Штамов, одним из первых в 
Томске был награжден орде
ном Трудового Красного

Знамени. По этому поводу 
председатель ВЦИКа М. И. 
Калинин , писал: «Трудовой
подвиг доктора. Штамова 
выразился в том, что он про
явил исключительную энер
гию по организации инсти
тута ».

Прошли десятилетия. Ны
не институт является веду-

логическом врачей Л. К. Ба
лакина, Н. М. Перминова, 
А. Дуб,инский из Каргаска 
пишет: «В 1974 году мое со
стояние резко ухудшилось. 
Однако, находясь на лече
нии в институте, я почувст
вовал себя окрепшим и 
уезжаю с чувством благо-

ными вопросами вибрацион
ной терапии. Институтом 
разработана оригинальная 
аппаратура. Ведется боль
шая научная и 'изобрета
тельская работа. Изданы 
сборники методических ре
комендаций по грязелече
нию, включающие и десяток 
методик по климотерапии

ДВОРЕЦ ЗДОРОВЬЯ
щим по разработке ориги
нальных методов физио- и 
бальнеотерапии не только 
для здравниц Сибири и 
Дальнего Востока, но и для 
таких всемирно известных, 
как лечебницы Кисловод
ска и другие южные курор
ты. Занимается институт 
также клинической и амбу
латорной помощью больным. 
Только за прошлое пятиле
тие здесь поправили свое 
здоровье 11.697 человек. Из 
них более половины — жи
тели нашей области. Про
шли курс лечения около ты
сячи детей.

Чем больше знакомишься 
с жизнью и работой сотруд
ников института, тем боль
шим уважением прони
каешься к их работе. Люди 
в белых халатах проявляют 
здесь к каждому пациенту 
такое душевное внимание, 
что больные просто «не 
вправе» выписываться из 
лечебницы в плохом состоя
нии.

Книга отзывов и предло
жений полна самых теплых 
слов благодарности. В тера
певтическом отделении бла
годарят врачей Татьяну Ни
колаевну Зарипову, Нину 
Александровну Сутор.мину, 
старшую сестру Марию Ива
новну Компаниец. В невро-

дарности и самыми теплыми 
воспоминаниями о людях,

, восстановивших мое здо
ровье. Отрадно, что в инсти
туте делается все для воз
вращения людям здоровья». 
!^ т  характерное письмо из 
Омска. Пишет слесарь 
А. Меркулов: «У меня со
всем не работала кисть — не 
разгибались пальцы. Сейчас, 
когда я подлечился у вас, 
наступило полное выздоров
ление. Вот и писать научил
ся. До этого не мог даже 
расписываться. За лечение 
вам большое спасибо. Ра
ботаю на прежней работе — 
слесарем - инструменталь
щиком».

Это письмо пришло на имя 
Л. Н. Стариковой. И таких 
писем немало. Лидия Нико
лаевна уже продолжитель
ное время занимается новой 
комплексной методикой ле
чения травм: механотерапи
ей, гимнастикой и вибромас
сажем. Особенно здесь ши
роко применяют массаж 
гидровибромассажером, раз
работанным профессором 
института А. Я. Креймером.

Томский институт курор
тологии — единственный по
ка в стране, занимающийся 
в течение пятнадцати лет 
клинике - эксперименталь-

детей Сибири и Дальнего 
Востока.

За пять минувших лет в 
институте подано семь зая
вок на изобретения и спо
собы лечения. Выдано двад
цать три свидетельства на 
рационализаторские предло
жения. Завершено и защи
щено шестнадцать канди
датских диссертаций, издано 
шесть монографий. Под ру
ководством доктора геогра
фических наук В. И. Руса
нова и при его непосредст
венном участии издан кли
матический атлас Западной 
Сибири для медицинских 
целей.' Старший научный со
трудник института Ф. Г. 
Портнягин опубликовал ме
тодические рекомендации 
для врачей — организаторов 
физиотерапевтической помо
щи. Книга разошлась 
очень быстро, а на нее из 
многих курортов страны и 
по сей день поступают заяв
ки. В различных сборниках 
за прошлое пятилетие опуб
ликовано 128 статей, сделано 
93 доклада на научных сек
циях и конференциях.

Сейчас в институте прово
дится большая работа по ор
ганизации специализирован
ного лечения детей с приме
нением местных лечебных

природных факторов. Это 
имеет большое государст
венное значение и является 
одной из актуальных про
блем современной медици
ны. Детское отделение — 
гордость института. Канди
дат медицинских наук Л. Р. 
Малофиенко с любовью по
казывала мне палаты и ком
наты. Дети не только ле
чатся. Они занимаются ри
сованием, лепкой, даже ор
ганизуют выставки. Более 
того: юные пациенты ус
пешно учатся по школьной 
программе.

Большим достижением 
считают здесь лечение де
тей, больных так называе
мыми хроническими неспе
цифическими пневмониями. 
Для этого применяют элек- ' 
трофорезы раствора грязи. 
Это — заслуга Малофиенко.

Она, а также Н. М. 
Бабенкова, Т. И. Наумчик и 
К. И. Чашина, Н. П. ,'̂ ав'»- 
довская, Н. С. Фаенко, Н. И. 
Ермохин успешно работают 
над выявлением чудесных 
лечебных свойств торфа.

Бессменную вахту здо
ровья в.месте с врачами не- 

. сет средний медицинский 
персонал —В. М. Бату-^тина, 
Б. А. Петровская, М. А. 
Вейс, Е. Д. Янович, В. П. Во
ронова. Массажисты А. М. 
Ослопов и Е. В. Мироковкч. 
Работники водолечебницы 
В. В. Истомина, Т. И. Веч
канова, В. Н. Пуговкина... 
Этот список, написанный в 
благодарных сердцах паци
ентов, можно продолжать и 
продолжать.

Партия — и это было сше 
раз подчеркнуто товарищем 
Л. И. Брежнёвым на XX'V 
съезде — уделяет огромное 
внимание здоровью совет
ских людей. Среди тех, кто 
решает эту задачу, есть и 
люди в белых халатах из 
Томского НИИ, который так 
и хочется назвать Дворцом 
здоровья.

В. СОМОВ.

л  и

Во втором микрорайоне по са новой школы объедине- 
Иркутскому тракту дети по
лучили в подарок новую ® единый комплекс. К
школу. Современные корпу- зданию примыкает стадион

.м

С волейбольной и бас
кетбольной площадками.

Фото Е. Лисицына.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО РАЙОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ
ТРУДЯЩИХСЯ

Девятая сессия Кировско
го районного Совета депута
тов трудящихся состоится 
2 сентября с. г., в 16 часов, в 
по.чещении Дома культуры 
политехнического института 
(ул. Усова, 13-6) с повесткой 
дня:

1. О работе райжилуправ

ления и райпищеторга по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
совершенствовании рабЮты 
с письмами трудящихся в 
свете решений XX'V съезда 
КПСС».

2. Отчет постоянной ко
миссии райсовета по здраво

охранению о своей работе.
3. Оргвопрос.
На сессию приглашаются 

руководители предприятий, 
организаций, учреждений, 
секретари партийных орга
низаций, председатели улич
ных и домовых комитетов.

Райисполком.

г П О Р Т -С П О Р Т

в финале — «Арарат»  
и тбилисское «сДинамо»
В финальном матче на Ку

бок страны, который пройдет 
3 сентября в Москве, встре
тятся футболисты епеван- 
ского «Арарата» и «Динамо» 
(Тбилиси).

30 августа ереванцы на 
своем поле в полуфинале на
несли поражение «Днепру» 
(Днепропетровск) — 2:1 (2:0). 
Счет на 14-й минуте открыл 
Оганесян, а через пять ми

нут Минасян увеличил раз
рыв. Гости смогли провести 
только один мяч в ворота 
хозяев поля за девять ми
нут до конца матча (Маль- 
ко).

В этот же день в Донецке 
команда «Динамо» (Тбилиси) 
выиграла у местного «Шах
тера» — 2:0 (1:0). Голы заби
ли: Кипиани (13-я минута) и 
Гуцаев (73-я).

(Корр. ТАСС).

Ф ед ерац и я ф утб о ла  Р С Ф С Р  
сообщ ает р е з у л ь та ты  матчей 
второй ли ги  (п я та я  зона), ко
торы е со сто ял и сь  29 а в гу с та : 
«Локом отив» (Ч и та ) — «У р ал
маш » (С вердловск) — 0:1 ,
«Селенга»  (Улан -Уд э ) — «Зе
н ит»  (И ж евск ) — 3 :1 , ком анда 
города И р кутска  — «Строи
тель»  (У ф а ) — 2:0 , «Автомо
б и ли ст* (К р асн о яр ск ) — «Ир- 
ть |ш »  (Омск) — 6:0 , «Энергия» 
(Б р а тск ) — «Н е ф тян и к»  (Тю 

мень) — 1:0 , «А н гар а»  (А н 
гар ск ) — «Уралец »  (Н иж ний 
Т а ги л ) — 2 :1 , «Динамо» (Бар- 
” э у л ) — «Л уч» (Влади во сто к) 
— 1:1 , «Чналовец» (Новоси- 
бирс к) — «А м ур» (Б лаго ве
щ ен ск ) — 0:2 .

(Т А С С ).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЦИРК
1 сентября. Гастр о ли  Р осто в

ско го  ц и рка .
Начало — в 20 часов.

С Р Е Д А ,
П Е Р В А Я

Т 8
1 сен тября 
П РО ГРАМ М А

кпио
СЕГОДНЯ

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Потоп» (2-я серия в 2-х ч а 
с т я х )  — 8-50, 13-20. 16. 18-40,
21-20. «По горячим  следам » — 
11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Потоп» (1-я серия в 2-х ч а 

с т я х )  — 8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. «Не буду тебя лю 
би ть»  — 8-40. 10-20, 12. 13-40. 
15-20, 17. 18-40. 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Гр игори й  А л е к 
сандров и Лю бовь Орлова» — 
9 , 10-05, 11-10, 12-15. 13-20,
14-25. 15-30, 16-35, 17-40. 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Потоп» (1-я серия в 2-х ч а 

с т я х )  — 9. 11-40, 14-20, 17.
19- 40. «Не б уд у  тебя лю бить»
—  9. 12. 13-40. 15-20. 17. 18-40,
20- 20, 22. «М альчик и лось» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
«Н еуловим ы е м сти тели »  —

9. 10-40, 12-20, 14. 15-40. «Сын 
прокурора» (две серии) —
17- 20, 30-10.

«СИБИРЯК»
« К а к  вас теп ер ь  назы вать?»

—  9-20. «П ар м ская  обитель»
(двё серин) — 11, 13-30, 16,
18- 30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

М ультсбор ник Не 5 — 11, 15. 
«И ван В асильеви ч  м ен яет про* 
ф ессию » — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«М альчи ш ки  е хали  на 
ф р о н т»  — 15. « Ч и сты м и  рука*
ми» — 17-10, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Корона Р о сси й ско й  импе
рии» (две серии) — 15. 18, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«С вет в конце то н н еля»  — 
17. 19, 21.

М О СКВА
11.20. Цв. «Наша школьная 

страна». Концерт. 11.50. Цв 
Фильм — детям. «Вот и лето 
прошло». Телевизионный ху
дожественный фильм. 13.00 
Новости. 13.10. Цв. «По кон 
цертным залам Москвы». Обоз 
рение. 14.05. Цв. «Узоры» 
14.50. Цв. «Дорогами дружбы». 
Передача 1-я. «Польская На
родная Республика». 15.20. 
«Совесть». 3-я серия. 17.00. 
«Вре.мя». 17.30. Цв. «По кон 
цертным залам Москвы». Обо 
зрение. 18.25. Цв. «Слово уче 
ному».

ТО М СК
18.40. Новости. 18.50. «На 

пвлях области». 18,55. «Новую 
технологию — на все фермы». 
Научно-популярный фильм. 
19.15. Концерт по письмам 
зрителей,

М О СКВА
20.00. Новости. 20.15. Цв. 

«Наша школьная страна». Кон
церт. 20.45. Цв. «Дорогами 
дружбы». 21.20. «Совесть». 3-я 
серия.

ТО М СК
22.50. «Здравствуй, школа!».

М О СКВА
23.00. «Время». 23.30 — 01,15. 

Цв. Чемпионат С̂ ССР по фут
болу. «Торпедо» — «Динамо» 
(Москва). Трансляция с Цент
рального стадиона им, В И. 
Ленина. В перерыве — тираж 
«Спортлото».

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.00. «По приказу сердца». 
Документальный фильм. 20.20. 
«Звезда пленительного 
стья». 2-я 
Новости.

Спецуправлению JVs 8 требуются на работу: начальники 
участков, мастера, газоэлектросварщики, слесари-сан
техники, слесари-трубоукладчики, экскаваторщики, ком- 
прессорщики на ДК-10, слесарь по ремонту автомобиль
ных двигателей, машинист буровой установки, грузчики^ 
автогрейдерист, временные рабочие для работы в пио
нерлагере, рабочие на растворобетонный узел. 

Принимаются пенсионеры (пенсия полностью сохраня
ется). Принятые на работу обеспечиваются квартирами в 
течение 2 — 3 лет, молодежи предоставляется общежи
тие. Спецуправление JSTs 8 приглашает на работу молодежь 
для индивидуального обучения профессиям.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 12 объявляет прием учащихся на 
1976—77 учебный год. Принимаются юноши и девушки в 
возрасте 15—17 лет, с образованием 8—10 классов. Срок 
обучения — 2 года. Училище готовит квалифицирован
ных портных мужской ,и детской одежды. Стипендия — 
28 руб. в месяц. Общежития нет.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 100.

Учебный комбинат Томского территориального управ
ления строительства проводит набор на курсы по специ
альностям: формовщики-бетонщики, арматурщики, га- 
зоэлектросварщики, электросварщики, машинисты мо
стовых кранов, операторы бетоносмесительного цеха, мо
тористы бетономешалок, электрослесари, лаборанты-про- 
парщики и контролеры ОТК, операторы счетных машин. 
Срок обучения — от 2 до 4 месяцев. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия в размере 70—86 рублей в ме
сяц. Одиноким предоставляется благоустроенное обще
житие.

Начало занятий — 7 сентября.
За справками обращаться по адрюсу: г. Томск, пр .Ле

нина, 151-а, в бюро по трудоустройству.

серия. 21.40—21.50.

В целях завершения 
монтажа сантехниче
ских работ, подготовки 
к зиме и обеспечения строя
щегося кооперативного дома 
теплом правление коопера
тива «Работник торговли» 
просит всех членов коопе
ратива обязательно явиться 
на общее собрание, которое 
состоится в субботу, 4 сен
тября 1976 года, в 9 часов 
утра на строительной пло
щадке (ул. Киевская, 30). 
Проезд трамваем № 3 до 
остановки «Ул. Киевская».

Справки .по тел. № 5-15-22.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 28 (при Томской карандашной фабрике) 
объявляет прием учащихся на 1976—77 учебный гол.

Училище ведет подготовку по специальностям: станоч
ник по деревообработке, браковщик перевообрабатываю- 
щего производства (принимаются девушки не моложе 
15 лет с образование:;! 8 — 10 классов, срок обучения — 
1 год), слесарь-ремонтник, слесарь-сантехник (принима
ются юноши не моложе 15 лет с образованием 8 классов, 
срок обучения — 2 года).

Учащиеся обеспечиваются обмундированием, питани
ем, иногородние — общежитием. При прохождении про
изводственной практики учащиеся получают денежное 
вознаграждение. При училище организована школа ра
бочей молодежи. .

В приемную комиссию подавать: свидетельство о рож
дении (паспорт), документ об образовании, справку с ме
ста жительства, 6 фотокарточек (размером 3X4 см).

Адрес: 634009, Томск, пер. Баранчуковский, 43, тел. 
290-517. Проезд троллейбусом, автобусом № 2 до оста
новки «Ул. Бердская».

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2

продолжает прием учащихся на 1976-77 учебный год.
Здесь готовят:
контролеров ОТК, слесарей механосборочных работ.

Срок обучения — 1 год. Принимаются девушки с образо
ванием 10 классов. Стипендия — 30 рублей;

электромехаников, автоматчиков. Срок обучения _
1 год. Принимаются юноши с образованием 10 классов. 
Стипендия — 30 рублей в месяц (отличники получают по
вышенную). С образованием 8—10 классов срок обуче
ния — 1—2 года;

шлифовщиков. Срок обучения — 1 год. Принимаются 
только девушки;

токарей. Срок обучения — 2 года. Принимаются только 
юноши:

слесарей-ремонтяиков (юноши). Срок обучения — 2 го
да.

Принятые о^беспечиваются трехразовым питанием и 
форменным обмундированием. В период производственной 
практики выплачивается 33 процента от заработной пла
ты. Выпускники пользуются льготами для поступления 
в вузы и техникумы. Разрешается учеба в вечерних ву
зах и техникумах в период обучения в техническом учи
лище. Нуждающимся предоставляется место в общежи
тии завода.

Поступающие подают на имя директора следующие до
кументы: заявление, документ об образовании, характе
ристику, справку с места жительства, 6 фотокарточек 
размером 3X4 см.

Адрес: г. Томск, Северный городок, корпус 10.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома 
и областное дооровольное пожарное общество доводят до 
сведения^ руководителей предприятий, организаций, уч
реждений, совхозов, колхозов, учебных заведений и 
граждан, что с 1 сентября 1976 г. открывается подписка на 
журнал «Пожарное дело» на 1977 год.

Основное внимание журнал уделяет пропаганде пере
дового опыта работы пожарной охраны, ее участию в 
оорьбе выполнение решений партийных съездов. В 
нем публикуются статьи_и очерки об организации работы 
в частях, о проблемах воспитания личного 
состава, тушения характерных пожаров, лучших людях 
— профессионалах и добровольцах.

В 1977 году предусматривается поместить в журнале 
материалы, обоощающие опыт работы пожарной охраны 
в 10-й пятилетке, рассказывающие об организации соци
алистического соревнования за претворение в жизнь ре
шений XXV съезда КПСС. Журнал будет щигхжо пропа
гандировать передовые формы и методы работы частей 
пожарной охраны, показывать опыт передовиков сорев
нования.

Журнал дает возможность быть в курсе всех новшеств 
^ постоянно совершенствовать св^  

нтты мастерство, предоставляет свои стра-
дискуссии по Наиболее актуальным проблемам 

сотершенсгвования пожарной охраны.
полезен также инженерно-техни- 

пий предприятий и проектных организа-
"̂гЦ'^ -̂^истам сельского хозяйства, связанным по 

 ̂ вопросами пожарной безопасности, проф
союзным активистам и хозяйственникам ‘

Массовая подписка на журнал будет способствовать 
распространению пожарно-технических знаний стели 
ра отников пожарной охраны, доброводьцев. населения
укреплению пожарной безопасности объектов народного хозяйства. WAV

Журнал можно выписать в любом отделении связи 
подписном пункте Союзпечати на почтамте, а также у 
общественных распространителей на предприятиях, в 
организациях и учреждениях.

Подписная цена на год — 3 руб. 60 коп.
Отдел поливной охраны УВД Томского облисполкома.

Областное добровольное пожарное общество.

Сибирскому физико-тех
ническому институту требу
ются на постоянную работу; 
программисты, операторы, 
механики, слесари точной 
механики — для работы на

ЭВМ-ТС-1020, инженеры, 
радиотехники, лаборанты, 
машинистки.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Широкоформатному кино
театру «Родина»' требуются 
художник и киномеханики.

Учебный комбинат Том
ского речного порта прово
дит набор на курсы кранов
щиков плавучих кранов.

Обращаться в Томский 
речпорт, в отдел кадров, те
лефон № 2-26-51 (ко.ммута- 
тор), дополнительный 3-21. 
Проезд служебным автобу
сом от пер. Совпартшколь- 
ного.

Первый, трест столовых 
проводит набор на годич
ные курсы поваров, конди
теров, бухгалтеров е выпла
той стипендии от 51 до 
62 рублей в месяц. После 
окончания курсов предо
ставляется работа в городе 
Томске. Принимаются лица 
с образованием 8 и 10 клас
сов.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Набережная 
р. Ушайки, 18, в отдел кал- 
ров ТТС-1, с 9 до 18 часов, 
телефон № 2-48-93.

II D “ ‘" л  on "Р- •*“  ® ручзе 103. ТелегЬочы-
с е к р е та р и а та --4 - |()- го , 4-74-48. о тдела ■ партийной  ж изн и  . — 4-80-52,
— 4-Э1-83, 4-35-53, отдела се л ьско го  х о з я й с т в а — 4-83-65, 4-23-60, отдела

♦-'0-34. отдела писем  — 4-8J-65. 4-77-87, 4-77-31, отдела
сте н о гр а ф и с тк и  — 4*70*34, деж урного  — .2-05-88»

Типографии издательства 
«Красное знамя» требуются 
на постоянную работу: на
борщики, ученики наборщи
ка, экспедитор с правами 
шофера, подсобным рабочий 
в цех, упаковщик, ученик 
машиниста бумагорезаль
ных машин, ученик печат
ника на газетные ротацион
ные машины, вахтер, конт
ролер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47. Проезд трам
ваями №№ 1, 2 до оста
новки «До.м ученых».

-------4— ------------------------------

Клубу железнодорожников 
требуются на постоянную 
работу: руководитель хора, 
преподаватели по классу ба
яна, аккордеона, преподава
тель вязания на спицах.

Родные, близкие й дру- 
■зья о глубоким прискор
бием извещают о трагиче
ской гибели

ГО Н Ч А РО ВА  
Ю рия А лексан др о вич а .

Вынос тела — 1 сентяб
ря, в 15 часов, из кварти
ры покойного (г. Томск, 
ул. Севастопольская, 10).

л

В О  В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е  i

Л

I!

поиемной редактора — 4 74-35^ зам ести телей  ред актора — 4-77-52. 4-71.35 а т к а т  сам п атяп о  ^  л
°^нау1«ч "и^ ^ ^ че^ ны х з а в е л е м й й ^ 4 з Г я з ”  ”  4-46-76, 4-40-48, отдела неф тегеологни ,‘ с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  '
и ллю страц и й  -  4 7̂  30 « 1 . о тдела « « Ф о р м а ц и и --  4-73*32, 4-81-22, отдела советского  стр о и те л ь ств а  и

р ац и я 4.71*39. зав . хо зяй ство м  и отдела объ явлений  — 4-77*62, областной  ж у р н ал и стск о й  орган изац и и  — 4*20*91.

Г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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